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Победительницей регионального кон-
курса красоты, прошедшего недавно в 
Иркутске, стала мама шестерых детей 
Мария Выгонская. «Бояться многодет-
ности не надо, потому что дети – это 
счастье», – говорит победительница. 

СТР. 12

Алексей попал на СВО после заключе-
ния контракта с МО РФ. Когда волон-
теры привезли книги, Алексей выбрал 
повесть Михаила Булгакова «Собачье 
сердце», положил ее в рюкзак. Во вре-
мя боя рядом разорвался снаряд, и два 
осколка застряли в книге.

СТР. 19

КРАСОТА ОСОБЫЙ СЛУЧАЙЮБИЛЕЙ

Навестил бойцов в военном гос-
питале в Иркутске. Поздравил их 
с Днем защитника Отечества. Не 
каждый может совершить такой 
шаг, как они, – встать на защиту 
Родины. Это очень мужественный 
поступок. Каждому из них пожал 
руку и пожелал скорей шего вы-
здоровления. Перед встречей с 
военнослужащими обсудил с на-
чальником госпиталя Зауром Га-
лачиевым необходимость строи-
тельства современного госпиталя 
и вопросы реабилитации. 

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 3, 6

Людмила Ивановна Власова попала 
на фронт в 1944 году. На грузовике-
полуторке она исколесила Молдавию, 
Венгрию, Румынию и Чехословакию. 
В День защитника Отечества ветеран 
войны отпраздновала свой 100-летний 
юбилей.

СТР. 9

Сквозь время Сквозь время 
и поколенияи поколения

ЭВЕДЫ ТУРЭН 
ЯЗЫКОВАЯ ШКОЛА СОБРАЛА
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ТРЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ

СТР. 11

 МАЛЫЕ НАРОДЫ  Эвенкийская и 
тофаларская молодежь Иркутской области, 
Якутии и Амурской области в течение 
трех дней знакомилась с родным языком, 
историей, обычаями, традициями, песенной 
культурой, национальной литературой 
предков.

В парке-отеле «Китой» молодые люди изучали родную 
речь, читали литературные произведения, стихи, пели песни 
на родном языке, готовили национальные блюда, участвовали 
в тематических мастер-классах.

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ
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 � ДОРОГИ  
Завершается 
строительство 
моста через реку 
Олху в Шелеховском 
районе.

Капитальную перепра-
ву возводят по поручению 
губернатора области Иго-
ря Кобзева. 

Кроме моста, подряд-
ная организация обустра-
ивает подъездные пути к 
примыкающим улицам – 
Заречной и Депутатской. 
Общая стоимость работ 
составляет 178,6 млн ру-
блей. Их проводят в рам-
ках государственной про-
граммы «Развитие до-
рожного хозяйства».

– Этот мост связывает 
две части села и явля-
ется единственной пере-
правой с одного берега на 
другой в населенном пун-
кте. Я был в Олхе, знаю, 
насколько он важен для 
местных жителей. Ста-
рый мост уже не соот-
ветствовал требованиям 
безопасности, поэтому 
было дано поручение по-
строить новый. Он будет 
рассчитан в том числе и 

на проезд тяжелой тех-
ники, – сказал губернатор 
области Игорь Кобзев.

Подрядная органи-
зация возвела все четы-
ре опоры, смонтировала 
пролетные строения, сде-
лала освещение. Сейчас 
идут работы по возведе-
нию габионных стенок. В 
наступающем сезоне до-
рожники уложат асфаль-
тобетонное покрытие, 
укрепят кюветы, сделают 
водосбросы и водослив-
ные колодцы, выполнят 
обустройство подъездов к 
мосту. Его протяженность 
вместе с подходами со-
ставляет более 400 метров.

– Работы на строитель-
стве моста идут и сейчас: 
задействованы техника и 
17 специалистов. На дан-
ный момент техниче-
ская готовность объекта 
составляет 75%. Новый 
мост будет соответство-
вать всем требованиям 
безопасности. Ввести его 
в эксплуатацию планиру-
ется в октябре, – сказал 
министр транспорта и 
дорожного хозяйства Ир-
кутской области Максим 
Лобанов.

 � Юрий ЮДИН

– Виктор Викторович бесстрашно, с че-
стью и до конца выполнил свой воинский 
долг. Его мужество навсегда останется в 
наших сердцах и памяти. Виктор Викто-
рович оставил свой след, он всегда был 
там, где трудно, где больше всего была 
необходима его помощь – на передовой. 
Уверен, все, что он сделал, не пройдет 
бесследно и войдет в нашу общую побе-
ду. Подвиг вашего сына мы всегда будем 
ставить в пример подрастающему поко-
лению, – сказал Игорь Кобзев.

Виктор Устинов родился в селе Шара-
ты Нукутского района. В 2001 году был 
призван на службу в Вооруженные силы 
Российской Федерации, служил в Туле. В 
период прохождения службы принимал 
участие в боевых действиях на Север-
ном Кавказе. Ему было присвоено звание 
младшего сержанта, воинская должность 
– наводчик боевой машины десанта, вой- 
ска ВДВ. После службы вернулся домой, где 
учился и работал.

С ноября 2022 года по май 2023 года 
принимал участие в специальной военной 
операции в качестве добровольца в под-
разделениях ЧВК Вагнер. Указом прези-
дента РФ был награжден медалью «За От-
вагу». Также имеет награды ЧВК Вагнер, 
благодарность главы Луганской Народной 
Республики. В период участия в боевых 
действиях получил осколочное ранение в 
ребро и контузию.

В апреле 2024 года Виктор Устинов за-
ключил контракт с министерством обо-
роны РФ. Был назначен заместителем 
командира взвода, командиром орудия 
артиллерийской батареи зенитного диви-
зиона 11-й отдельной танковой бригады 
25-й общевойсковой армии Центрального 
военного округа.

При выполнении боевого задания на 
территории ЛНР 28 октября 2024 года 
младший сержант Виктор Устинов погиб.

Как сообщил мэр Нукутского района 
Александр Платохонов, в школе, где учился 
Виктор Устинов, в его память будет уста-
новлена парта Героя. Также в планах ад-
министрации возведение сквера памяти 
жителей Нукутского района – участников 
специальной военной операции.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

 � СПОРТ
Из-за сложной ледовой 
обстановки игра 
пройдет не на Байкале, 
а во Дворце спорта 
«Ермак». Подготовку к 
мероприятию обсудили на 
заседании оргкомитета 
под председательством 
губернатора Игоря 
Кобзева.
– Совместно сформирована про-
грамма пребывания гостей в Ир-
кутской области. Она включает 

проведение мастер-классов для 
юных хоккеистов в Иркутске 
и Ангарске, уроков мужества в 
образовательных учреждениях, 
встреч со студентами Государ-
ственного училища олимпий-
ского резерва и активной моло-
дежью, посещение учреждений 
образования и культуры. Два 
дня делегации будут работать в 
Иркутске и один день – в Ангар-
ске, – сообщил глава региона.

По информации министра спор-
та Павла Богатырева, билеты 
на матч между командой звезд 
мирового спорта и офицеров и 
командой правительства Ир-
кутской области бесплатно 
распространялись через кассу 
Дворца спорта «Ермак». Часть 
билетов передали участникам 
СВО и членам их семей, а также 

распределили по спортивным 
школам Иркутска и Ангарска, 
организациям образования, 
здравоохранения, жилищно-
коммунального хозяйства, 
культуры, волонтерским и обще-
ственным организациям, среди 
сотрудников крупных предпри-
ятий Ангарска. Планируется, 
что в церемонии открытия хок-
кейного матча примет участие 
ветеран СВО.

– Для участия в матче приедут 
Валерий Каменский, Алексей 
Касатонов, Вячеслав Буцаев. 
Это люди, которые достойно 
представляли страну на ми-
ровой арене. Матч начнется в 
17.00. Уверен, зрителей ждет 
настоящий праздник спорта! – 
подчеркнул Павел Богатырев.

 � Юрий ЮДИН

Орден сына-героя

КОБЗЕВ, ФЕТИСОВ, КАСАТОНОВ...
МАТЧ С УЧАСТИЕМ ЗВЕЗД МИРОВОГО ХОККЕЯ  
СОСТОИТСЯ 1 МАРТА В АНГАРСКЕ

Долгожданный 
объект

 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Губернатор области 
Игорь Кобзев встретился 
с семьей погибшего 
участника специальной 
военной операции 
Виктора Устинова и 
передал его матери 
Ирине Устиновой орден 
Мужества, которым 
военнослужащий был 
награжден посмертно. 
Участие во встрече 
приняли также его 
сестра Любовь Устинова 
и двоюродный брат 
Владимир Устинов.
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 СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ  
День защитника 
Отечества в 
Иркутске отметили 
торжественным 
митингом у мемориала 
«Вечный огонь Славы». 
Также состоялся 
традиционный 
благотворительный 
концерт «Сквозь время и 
поколения… Защитникам 
Отечества посвящается». 
Все собранные средства 
направят в поддержку 
участников специальной 
военной операции. 

ЖИТЬ И ПОМНИТЬ О ГЕРОЯХ

21 февраля, накануне Дня за-
щитника Отечества, в Иркутске 
прошел торжественный митинг. В 
память о погибших воинах состо-
ялось возложение цветов к мемо-
риалу «Вечный огонь Славы» и к 
памятнику генералу армии, дваж-
ды Герою Советского Союза А.П. 
Белобородову. Прозвучал и трое-
кратный оружейный залп. 

В митинге приняли участие во-
еннослужащие Вооруженных сил 
России, курсанты военно-учеб-
ных центров ИГУ и 
ИРНИТУ, учащиеся 
Иркутского суво-
ровского военного 
училища, участ-
ники движения 
« Ю н а р м и я » , 
пр е дс та вит е л и 
ветеранских орга-
низаций, чле-
ны регио-
н а л ь н о й 
патриоти-

ческой общественной организации 
«Клуб генералов Иркутской обла-
сти».

От имени губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева к 
участникам митинга обратился 
заместитель главы региона Вячес-
лав Эглит:

– Мы с особой скорбью в сердце 
отдаем дань уважения беспример-
ному мужеству и силе духа наших 
воинов. Наша память закаляет ха-
рактер и укрепляет государствен-
ность России. Мы знаем, что си-
биряки всегда были бесстрашными 
бойцами, помогали России высто-
ять в любых конфликтах. Сегодня 
наши земляки достойно продол-
жают дело ветеранов Великой Оте-
чественной войны, проявляя от-
вагу и мужество на фронтах СВО.

Председатель Законодательного 
Собрания Иркутской области Алек-
сандр Ведерников отметил связь 
поколений защитников Отечества:

– В этом сакральном месте 
мы отдаем дань уважения во-
инам всех времен. Это и бойцы 
народного ополчения, и вете-
раны Великой Отечественной 
войны, и бойцы локальных 
конфликтов в горячих точ-
ках на подступах к грани-
це нашей Родины и, конечно, 

сегодня это участники специ-
альной военной операции. День 

защитника Отечества – праздник 
всех, кто связал свою жизнь с вер-
ностью долгу, безграничной любо-
вью к стране. 

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
КОНЦЕРТ

В честь праздника в Иркутском 
музыкальном театре имени Н.М. 
Загурского состоялся благотвори-
тельный концерт. Его почетными 
гостями стали действующие во-
енные, ветераны военной службы, 
участники специальной военной 
операции и члены их семей, а 
также представители силовых ве-
домств. Концерт был организован 
правительством Иркутской обла-
сти и областным Домом народного 
творчества. Прямую трансляцию 
концерта можно было смотреть 
на сайте и в соцсети «Вконтакте» 
газеты «Областная», а также на 
телеканале АИСТ. 

Торжественное мероприятие 
началось с появления на сцене 
главных атрибутов праздника. В 
зрительный зал внесли флаг Рос-
сийской Федерации, копию Знаме-
ни Победы, Боевого знамени 29-й 
гвардейской ракетной Витебской 
ордена Ленина Краснознаменной 
дивизии. Со сцены прозвучали 
поздравления начальника Иркут-
ского территориального гарнизо-
на гвардии генерал-майора Сергея 
Михайлова, федерального инспек-
тора по Иркутской области аппа-
рата полномочного представителя 
президента РФ в Сибирском феде-
ральном округе Алексея Калинина. 
Видеообращения с 23 февраля за-
ранее передали участники специ-
альной военной операции. 

– Защитники Отечества – это 
не только наши военнослужащие, 
те, кто стоял и стоит на страже 

нашей безопасности и свободы. Но 
все те, кто готов в любой момент 
прийти на помощь. Мы гордим-
ся теми, кто служил и служит в 
рядах Вооруженных сил, кто про-
являет отвагу и самоотвержен-
ность в самых сложных ситуа-
циях. И гордимся нашими совре-
менными волонтерами. Среди нас 
есть ветераны, которые защищали 
Родину на разных фронтах, есть 
современные защитники, кото-
рые продолжают эту благородную 
традицию. Все они своей отвагой 
и мужеством служат примером 
подрастающему поколению, – от-
метил в поздравительном слове 
Роман Колесов, первый замести-
тель губернатора Иркутской об-
ласти. 

Со сцены Иркутского област-
ного музыкального театра имени 
Н.М. Загурского прозвучали ком-
позиции советских и российских 
авторов о подвигах защитников 
Родины, о родителях героев, о 
военных врачах, журналистах и 
дирижерах, народные песни. Их 
исполнили солисты музыкаль-
ного театра, артисты-любители, 
профессиональные исполнители и 
военные музыканты. 

– К Дню защитника Отечества 
в нашей стране особое отношение, 
потому что в каждой семье есть 
свои герои – будь то фронтовики 
или труженики тыла времен Ве-
ликой Отечественной войны, или 
это ребята в горячих точках, от-
стаивающие суверенитет нашего 
государства. 
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  СЕССИЯ  Введение 
штрафов за нарушение 
правил эксплуатации 
и содержания объектов 
благоустройства, 
изменение объемов 
предоставления 
инвесторами жилья 
для обеспечения детей-
сирот – эти и другие 
вопросы депутаты 
Законодательного 
Собрания рассмотрят 
26 февраля на 21-й 
сессии. Предварительно 
повестку заседания 
утвердили на коллегии 
под председательством 
Александра Ведерникова. 

Комитет по собственности и 
экономической политике вынес 
на сессию проект закона, кото-
рый предусматривает изменение 
требований для застройщиков по 
передаче жилья государству для 
обеспечения квартирами детей-
сирот. Речь идет о механизме, 
когда земельный участок для воз-
ведения многоквартирного до-
ма предоставляется компании на 
льготных условиях, а застройщик 
передает часть квартир государ-
ству, чтобы обеспечить жильем 
льготные категории жителей.

– Проект закона, внесенный 
прокуратурой, мы одобрили на 
сессии регионального парламента 
в первом чтении и работали над 
поправками. На заседании коми-
тета рассмотрели уже предложе-
ния ко второму чтению. Нужно 
было решить несколько вопросов: 
минимальный объем строитель-

ства, норматив передачи жилья 
государству и, собственно, кате-
горию льготников, которую этим 
жильем будем обеспечивать. Со-
вместно с прокуратурой Иркут-
ской области, правительством 
региона мы отработали все эти 
вопросы, – пояснила Наталья Ди-
кусарова, председатель комитета 
по собственности и экономиче-
ской политике.

Прокурор отдела по надзору за 
соблюдением законодательства о 
несовершеннолетних и молодежи 
прокуратуры Иркутской области 
Алена Князева пояснила, что по-
правкой предусмотрено строи-
тельство жилых домов в рам-
ках масштабных инвестиционных 
проектов площадью не менее 10 
тыс. кв. м. В государственную 
собственность будет передаваться 

жилье для последующего предо-
ставления квартир детям-сиро-
там. 

– При строительстве на зе-
мельных участках на территории 
Иркутска, Иркутского района, Ан-
гарска, Шелеховского района, по-
лученных на льготных условиях, 
будет необходимо передать не ме-
нее 6% общей площади возведен-
ного жилья. Мы понимаем, что в 
Иркутской агломерации сегодня 
потребность в жилье самая вы-
сокая. Если проект реализуется 
на территории других муници-
палитетов, передаваться будет не 
менее 3% общей площади жилья, 
– отметила Наталья Дикусарова. 

Комитет по законодательству 
о государственном строительстве 
области и местном самоуправ-

лении рекомендовал принять в 
первом чтении проект закона «Об 
административной ответствен-
ности за отдельные правонару-
шения в области эксплуатации и 
содержания объектов и элементов 
благоустройства (инфраструкту-
ры) территорий муниципальных 
образований Иркутской области». 
Документ, разработанный по 
инициативе депутатов областного 
парламента, был рассмотрен на 
заседании комитета под руковод-
ством Виталия Перетолчина.

Законопроектом предлагается 
граждан, должностные и юриди-
ческие лица штрафовать за от-
дельные нарушения требований 
муниципальных правовых актов 
в области эксплуатации и содер-
жания объектов благоустройства. 
В том числе административная 
ответственность будет предусмо-
трена за вырубку, обрезку, пе-
ресадку и уничтожение зеленых 
насаждений без разрешения, за 
парковку транспортных средств 
на объектах благоустройства, на-
несение надписей и графических 
изображений вне отведенных для 
этих целей мест и т.д. 

– Данную инициативу давно 
обсуждали с Ассоциацией муни-
ципальных образований Иркут-
ской области и говорили о том, 
что муниципалитеты должны 
иметь право принимать меры за 
нарушение требований в сфере 
благоустройства, – подчеркнул 
Виталий Перетолчин.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 

ЗАКC    БРАНИЕ 

Строить дома с учетом 
интересов детей-сирот

  СОБЫТИЕ  Новая 
традиция появилась 
в Законодательном 
Собрании накануне 
очередной сессии. 
Стартовали Дни 
муниципальных 
образований 
в областном 
парламенте. Первой 
территорией, 
которая 
представила 
перспективы 
социально-
экономического 
развития, стал 
Качугский 
муниципальный 
округ. 

Дни муниципалитета 
открыли председатель За-
конодательного Собрания 
области Александр Ведер-
ников, мэр района Евгений 
Липатов и председатель 
думы Андрей Саидов.

- По аналогии с наши-
ми старшими коллегами 

– Советом Федерации – мы 
решили проводить Дни 
муниципальных образо-
ваний Иркутской области 
в Законодательном Собра-
нии. Это позволит нам на 
примере отдельных терри-
торий решать общие про-
блемы, обсуждать перспек-
тивы социально-экономи-
ческого развития, точечно 
реализовывать потенциал 
каждого города и района. 
Наша общая с губернато-
ром и правительством за-

дача – поддерживать му-
ниципалитеты, а для это-
го необходимо правильно 
расставить приоритеты, 
выявить нужды, которые 
пока не нашли отражения 
в бюджете, но являются 
важными для территорий, 
- сказал в приветственном 
слове Александр Ведерни-
ков.

Об особенностях Ка-
чугского округа рассказал 
Евгений Липатов. Он вы-
ступил с инициативой о 

поддержке на областном 
уровне казачьих классов. 
По словам мэра террито-
рии, в округе в таких клас-
сах занимается 90 детей. 
Им необходимы костюмы, 
учебники, обмундирова-
ние для занятий. Евгений 
Липатов предложил также 
рассмотреть вопрос строи-
тельства Дома культуры на 
месте судоверфи в Качуге, 
а также моста через Лену в 
Верхоленске. Андрей Саи-
дов подчеркнул активную 
работу с жителями окру-
га, в том числе в рамках 
проектов инициативного 
бюджетирования.

Глава комитета по бюд-
жету регионального пар-
ламента, депутат от тер-
ритории Александр Лаутин 
отметил, что часть обозна-
ченных вопросов включе-
на в проект постановле-
ния, который депутаты 
рассмотрят на ближай-
шей сессии. Это, в част-
ности, проектирование и 
строительство спортзала 
для Качугского филиала 
Балаганского аграрно-тех-
нологического техникума, 

финансирование празд-
ничных мероприятий по 
случаю 230-летнего юби-
лея святителя Иннокентия 
(Вениаминова). Депутат 
Заксобрания Николай Тру-
фанов добавил, что в окру-
ге начинается новый этап 
промышленного развития, 
в том числе в области ле-
созаготовки и добычи по-
лезных ископаемых.

В рамках дней Качуг-
ского округа местные 
коллективы представили 
концертную программу, 
выставку картин худож-
ника Александра Павлова 
«Корабли судостроитель-
ной верфи» и изделий 
ремесленников, провели 
мастер-классы по росписи 
дерева и камня и дегуста-
цию продуктов местных 
производителей. Кроме 
того, Александр Ведерни-
ков вручил Благодарствен-
ные письма Законодатель-
ного Собрания жителям 
Качугского округа за вклад 
в развитие территории.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Дни Качугского округа в ЗС
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   ИСТОРИЧЕСКАЯ ПРАВДА 
   ДЛЯ НОВЫХ ПОКОЛЕНИЙ

Участниками телемоста 
«Мост Дружбы: молодеж-
ные парламенты Беларуси и 
России» также стали пред-
ставители Законодатель-
ных Собраний и молодеж-
ных парламентов Нижего-
родской, Калининградской, 
Калужской, Ленинградской, 
Смоленской, Пензенской 
областей и Краснодарского 
края. 

Приветствуя участни-
ков встречи, председатель 
Брестского областного Со-
вета депутатов Игорь Бри-
левич отметил, что сейчас 
важнейшим направлением 
совместной работы парла-
ментов двух стран является 
подготовка к предстоящему 
80-летию Великой Победы. 
А также в июне в Нижнем 
Новгороде пройдет XII фо-
рум регионов России и Бела-
руси, где будет обсуждаться 
тема «Молодежь Беларуси и 
России – наследники Вели-
кой Победы и будущее Со-
юзного государства». 

– Сегодня на нас с ва-
ми лежит ответственность 
за передачу исторической 
правды детям. Они должны 
знать цену, которую наши 
предки заплатили за сво-
боду и независимость Ро-
дины, – подчеркнул Игорь 
Брилевич. Он также отме-
тил, что главным символом 

этой борьбы за историче-
скую правду была и остается 
общая святыня – Брестская 
крепость. В прошлом году 
мемориальный комплекс 
«Брестская крепость-ге-
рой» вошла в предвари-
тельный список ЮНЕСКО.

Участники телемоста 
представили опыт реализа-
ции патриотических проек-
тов. Председатель Молодеж-
ного парламента Иркутской 
области Глеб Муравский рас-
сказал об акции для школь-
ников, в рамках которой ре-
бятам рассказывают о под-
вигах героев-тыловиков из 
Иркутской области, а также 
показывают фильмы «Ты-
ловики» – это масштабный 
историко-документальный 
проект о тружениках тыла, 
которые работали в Иркут-
ске в годы Великой Отече-
ственной войны. 

Александр Ведерников 
пригласил участников теле-
моста – молодых депутатов 
регионов России и Беларуси 
посетить международный 
образовательный молодеж-
ный форум «Байкал» и 
вместе поработать над про-
ектами по развитию моло-
дежного парламентаризма.

– Символично, что наше 
первое совместное меропри-
ятие с такой большой ко-
мандой единомышленников 
проводится в год 80-летия 
Великой Победы и посвя-
щено укреплению дружбы 

между нашей молодежью, 
сохранению общей истори-
ческой памяти, правды о 
тех героических временах, 
– подчеркнул спикер ЗС и 
выразил надежду, что теле-
мост даст импульс дальней-
шему взаимодействию мо-
лодежи регионов.

   В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ 
   И МОЛОДЕЖИ

Опыт НКО по работе с 
детьми и молодежью пред-
ложено включить в обра-
зовательные программы по 
патриотическому воспи-
танию. Такое предложение 
прозвучало по итогам за-
седания Штаба Z, который 
возглавляет депутат об-
ластного парламента Лариса 
Егорова.

– Общественники са-
мостоятельно разработали 
и освоили несколько про-
грамм, касающихся про-
тиводействия экстремиз-
му, подготовки населения к 
гражданской обороне, поле-
вой медицины и многого 
другого. К сожалению, на то, 
чтобы широко продвигать 
эти инициативы, органи-
зациям не хватает средств. 
При этом мы уверены, что 
подготовка, которую осу-
ществляют тренерские со-
ставы разведчиков-спец-
назовцев, самбистов и бок-
серов, в наше время необ-
ходима детям и молодежи, 
– отметила Лариса Егорова.

Вместе со своими вос-
питанниками объедине-
ния, входящие в Штаб Z, 
регулярно проводят сбор 
гуманитарных грузов для 
военнослужащих, участву-
ющих в спецоперации. По-
мимо этого они участвуют 
в городских патриотиче-
ских акциях и ведут обще-
ственную жизнь, органи-
зуют культурные события. 
Озвученные на заседании 
предложения также решили 
рассмотреть на координа-
ционном совете по патрио-
тическому воспитанию при 
Законодательном Собрании.

– В ближайших планах 
– взаимодействие с Ресурс-
ным центром по поддерж-
ке НКО Иркутской области, 
развитие гуманитарного 
центра в предместье Рабо-
чее, создание собственно-
го образовательного класса. 
Также продолжим отправ-
лять новые партии гумани-
тарной помощи на освобож-
денные территории и пла-
нируем провести очередной 
марафон, приуроченный к 
80-летию Великой Победы, 
– сообщила Лариса Егорова.

Опыт патриотического 
воспитания подрастающе-
го поколения стал основной 
темой встречи руководите-
лей сибирских региональ-
ных отделений ДОСААФ, 
представители властей и 
НКО. Участие в обсуждении 
приняла депутат Законо-
дательного Собрания Гали-
на Кудрявцева. Были пред-
ставлены доклады о созда-
нии молодежного центра 
«Авангард» и Единого цен-
тра подготовки граждан к 
воинской службе, а также о 
совместной работе с ДОСААФ 
по развитию юнармейского 
движения в Иркутской об-
ласти.

   НА ОСНОВЕ ЛИЧНОГО 
   ПРИМЕРА

Встречу с воспитанни-
ками Усольского гвардей-
ского кадетского корпуса 
провел депутат Законода-
тельного Собрания Денис 

Ягодзинский. Разговор ка-
сался важности патрио-
тизма, готовности граждан 
защищать свою страну и 
работать на ее благо. Пар-
ламентарий также рас-
сказал о государственном 
устройстве, роли различ-
ных ветвей власти в управ-
лении страной и регионом, 
о текущей работе законо-
дателей Прибайкалья по 
развитию территорий. Ка-
детов также интересовал 
жизненный путь депутата, 
участвовавшего в СВО. 

– Я рассказал, каким 
спортом занимался в мо-
лодости, и как это помогло 
мне в жизни. Подчеркнул 
важность знания истории 
своей страны, ведь без по-
нимания прошлого невоз-
можно строить будущее. 
Курсанты интересовались, 
сложно ли было стать депу-
татом, и я честно ответил, 
что путь был непростым, 
но благодаря упорству и 
поддержке людей все полу-
чилось. Ну и, конечно, не 
обошлось без вопроса: «Как 
там, «за ленточкой»?» 
– постарался дать макси-
мально честный и развер-
нутый ответ, – поделился 
Денис Ягодзинский.

Он поблагодарил руко-
водителя кадетского кор-
пуса Александра Бондарчу-
ка за проводимую обще-
ственно важную работу. С 
педагогами парламентарий 
также обсудил текущие хо-
зяйственные вопросы уч-
реждения, его планируе-
мые оснащение и модер-
низацию.

– Работы предстоит не-
мало, постараюсь помочь в 
меру своих возможностей. 
Ведь такие учреждения, 
как Усольский гвардейский 
кадетский корпус, – наше 
будущее, и поддерживать 
их – наша общая задача, 
– подчеркнул Денис Ягод-
зинский.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Телемост законодателей 
братских народов 

 � СОДРУЖЕСТВО  
Законодатели России 
стали участниками 
международного 
телемоста, 
организованного 
Брестским областным 
Советом депутатов 
Республики Беларусь. 
Иркутскую область 
представляли 
спикер Заксобрания 
Александр 
Ведерников, депутаты 
Дмитрий Мясников 
и Галина Кудрявцева, 
председатель 
Молодежного 
парламента Глеб 
Муравский и его 
коллеги.
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Теперь это и участники специ-
альной военной операции. Неслу-
чайно наш президент Владимир 
Путин объявил 2025-й Годом за-
щитника Отечества. Это значит, 
что почитание и уважение долж-
ны выражаться не только по слу-
чаю праздничных дат, а в первую 
очередь в заботе, в удобных ме-
рах поддержки для ветеранов всех 
войн, участников СВО и их семей, 
– подчеркнул Александр Ведер-
ников. Спикер добавил, что пред-
стоит большая совместная работа, 
чтобы предоставление мер под-
держки защитникам Отечества 
было налажено в проактивном ре-
жиме и удобном для них формате.

ПИСЬМО СОЛДАТУ

Каждый, кто смотрел концерт 
в зале или в прямом эфире, мог 

перевести любую сумму на ре-
гиональный сбор Общероссийского 
народного фронта «Все для По-
беды!». Собранные средства бу-
дут направлены на приобретение 
квадрокоптеров, средств защиты 
– РЭБ, детекторов дронов, ружей, 
прицелов и другого оборудования. 

Кроме того, на первом этаже 
театра разместили вторую часть 
планшетной выставки «Сибир-
ская военная летопись» Иркутско-
го областного краеведческого му-
зея им. Н.Н. Муравьева-Амурского. 
Она включает материалы о героях 
региона, из них 296 – участни-
ки Великой Отечественной войны, 
95 – погибшие бойцы специальной 
военной операции. На планшетах 
была представлена в том числе ин-
формация о героях-медиках, о во-
лонтерских организациях Приан-
гарья, которые оказывают гумани-
тарную помощь участникам СВО.

В холле музыкального театра 
состоялась акция «Письмо сол-
дату». Каждый желающий смог 
написать на открытке пожела-
ния, напутствия, слова поддерж-
ки участникам СВО. Письма бу-
дут также отправлены на пере-
довую.

– На СВО был призван по мо-
билизации в 2022 году. Служил в 
мотострелковом полку. Если не 
считать госпиталь, то на передо-
вой был два года. После СВО вер-
нулся к своей прежней работе. 
Все, с кем я воевал, сегодня мои 
самые близкие люди. И с ними 
поддерживаю связь. Постоянно 
отравляю посылки. Любая ве-
сточка из дома там очень важна, 
– рассказал иркутянин Алексей 
Андреев.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА, Андрея 
ФЕДОРОВА, Алексея КУШНИРЕНКО

 ОБУЧЕНИЕ  Основная 
задача – подготовить 
управленческие кадры, 
способные внести вклад 
в развитие Иркутской 
области, из числа 
участников специальной 
военной операции и 
контртеррористической 
операции на территориях 
Белгородской, Брянской и 
Курской областей. 

Вся информация о программе 
доступна на сайте https://герои-
приангарья.рф/. Здесь можно оз-
накомиться с условиями участия 
в отборе, этапами реализации, а 

также основными положениями 
программы. Здесь же с 15 марта 
можно подать заявку на участие в 
программе. В этом случае портал 
переадресует на платформу «Рос-
сия – страна возможностей», где 
необходимо заполнить анкету и 
написать эссе. 

Этап регистрации продлит-
ся один месяц. Участники, по-
казавшие наивысшие результаты, 
переходят на следующий этап – 
разработанное РАНХиГС тестиро-
вание, которое запланировано на 
15 апреля – 5 мая. С 6 мая по 
3 июня будет проходить собеседо-
вание. Затем идет этап проверки 
документов. 15 июля 2025 года на 
заседании Общественного совета 
будут объявлены победители от-
борочных этапов, которые при-
ступят к обучению.

Обучение включает в себя гу-
манитарный, культурный, па-
триотический, академический и 
спортивные блоки, а также управ-
ленческие мастерские, стажи-
ровки и разработку участниками 
своих проектов. Модельная про-
грамма состоит из 502 часов оч-
ного и дистанционного обучения, 
а также включает в себя сопрово-
ждение, защиту индивидуальной 
выпускной работы. Сопровождать 

каждого обучающегося будет на-
ставник из числа заместителей 
губернатора Иркутской области, 
заместителей председателя пра-
вительства, министров, руково-
дителей государственных корпо-
раций и частных организаций.

21 февраля в Иркутске прошло 
первое заседание Общественного 
совета по реализации программы. 
Его задача – содействие в подго-
товке и реализации программы, 
обеспечение открытости и объ-
ективности отбора. Возглавил со-
вет губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. Также в его состав 
вошли участники СВО, депутат За-
конодательного Собрания Иркут-
ской области Денис Ягодзинский, 
принимавший участие в специ-
альной военной операции, участ-
ник программы обучения «Время 
героев» Денис Степанов, депутат 
думы Иркутска Павел Безденеж-
ных, председатель Иркутской ре-

гиональной общественной орга-
низации «Ассоциация ветеранов 
специальной военной операции» 
Роман Рахманкулов, а также ма-
тери погибших героев и другие. 

Сейчас в Приангарье начала ра-
боту горячая линия 117 по работе 
программы. Специалисты смогут 
ответить на основные вопросы 
участников.

– Уже пройдя стажировку в 
федеральной программе «Вре-
мя героев», могу сказать, что это 
определенный социальный лифт 
для простых людей, которые смо-
гут пройти во власть и принести 
какую-то пользу. Потому что мы 
знаем нужды и потребности лю-
дей, имеем свой свежий взгляд, 
– отметил участник программы 
«Время героев» Денис Степанов, 
вошедший в состав Общественно-
го совета.

 Елена ДАВЫДОВА 

ЗАКАЛЕННЫЕ В БОЯХ
ДАН СТАРТ РЕГИОНАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ «ГЕРОИ ПРИАНГАРЬЯ»

«Трудоустройство – это ключевое звено программы 
ресоциализации военнослужащих. Хорошие результаты 
на этом этапе обеспечат не только социальную адапта-
цию, но и их вклад в развитие экономики Иркутской 
области».

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 
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   СОТНЯ КОМПЕТЕНЦИЙ 
– Региональный этап 

чемпионата «Профессио-
налы» – одно из самых 
крупных мероприятий в 
системе образования Ир-
кутской области. Чемпио-
натное движение в регионе 
активно развивается с 2016 
года, а чемпионат по проф-
мастерству «Профессио-
налы» проводится с 2023 
года, – рассказал на пресс-
конференции в газете «Об-
ластная» министр образо-
вания Иркутской области 
Максим Парфенов. – Его 
поддерживают как сами 
участники, так и трудовые 
коллективы, директорский 
состав, специалисты в сфе-
ре среднего профессио- 
нального образования. Если 
в 2016 году мы начинали 
с 70 участников, 75 экс-
пертов и пяти номинаций, 
то в нынешнем году – 600 
участников, 900 экспертов 
и 99 компетенций. 

Площадками для прове-
дения мероприятий станут 
34 техникума и колледжа, 
ИРГУПС и РЖД Лицей № 
14. В нынешнем году пло-
щадку впервые открыли на 
базе общеобразовательной 
организации. Расширилась 
география проведения ме-
роприятия, она включает 
в себя Иркутск, Ангарск, 
Братск, Тулун, Черемхово, 
Саянск, Боханский, Ниж-
неудинский и Слюдянский 
районы. 

В 2025 году пройдут со-
ревнования по 11 новым 
компетенциям, среди ко-
торых «выпечка осетин-
ских пирогов», «кванто-
вые технологии», «кино-
логия», «копирайтинг», 

«обслуживание и ремонт 
вагонов», «обслуживание 
и ремонт оборудования ре-
лейной защиты и автома-
тики», «системы умного 
дома», «техническое об-
служивание и ремонт под-
вижного состава», «циф-
ровая трансформация», а 
также новые компетенции 
для юниоров: «проводник 
пассажирского вагона» и 
«эксплуатация беспилот-
ных авиационных систем».

   ФЕСТИВАЛЬ 
   ПРОФЕССИЙ 

Региональным операто-
ром мероприятия стал Ин-
ститут развития образова-
ния Иркутской области. Как 
рассказала руководитель 
Центра развития профес-
сиональных компетенций 
ГАУ ДПО Иркутской области 
«Институт развития обра-
зования Иркутской обла-
сти» Валентина Ушакова, 
деловая программа чемпи-
оната включает в себя три 
основных трека. 

– Первый связан с феде-
ральным проектом «Про-
фессионалитет», в кото-
рый входит сам чемпионат. 
Второй трек – это взаимо-
действие с работодателями, 
которые сообщают о по-
требности в специалистах 
той или иной компетен-
ции. Третий трек посвящен 
85-летию системы профес-
сионального образования в 
России, – подчеркнула Ва-
лентина Ушакова. – В чис-
ле событий чемпионата – 
профориентационные ме-
роприятия, круглые столы, 
встречи с работодателями. 

Впервые для каждого 
дня чемпионата опреде-

лено «ключевое событие 
дня»: «Учись и работай 
в Приангарье (фестиваль 
профессий)», «Професси-
оналитет» – локомотив 
комплексной перезагруз-
ки СПО», «85 лет системе 
профессионального образо-
вания в Иркутской обла-
сти». 

В нынешнем году по-
явилась платформа чемпи-
оната, на которой каждый 
участник может ознако-
миться с его площадками, 
планируется также раз-
работка возможности он-
лайн-регистрации для уча-
стия в конкурсных меро-
приятиях, создание личных 
кабинетов конкурсантов. 
Познакомиться с програм-
мой регионального этапа 
чемпионата можно на сайте 
и в социальных сетях реги-
онального оператора. 

   СТАЖИРОВКИ 
   И ТРУДОУСТРОЙСТВО 

Замминистра образова-
ния Елена Апанович рас-
сказала, что в нынешнем 
году по инициативе регио- 
нального оператора все ме-
роприятия чемпионата бу-
дут распределены по диа-
пазонам. Стартуют они в 
Иркутске и Ангарске, а по-
том – в других территориях 
нашего региона. Это связа-
но с тем, что растет коли-
чество конкурсантов и тех, 
кто планирует участвовать 
в деловой программе.

– Такое решение при-
нято для того, чтобы 
участники могли посетить 
как можно больше меро-
приятий, чтобы они не на-
кладывались друг на друга, 
– отметила заместитель 
министра образования. – 
После чемпионата мы про-
анализируем эту схему, 
затем примем решение, 
каким образом пройдет 
мероприятие в 2026 году. 

В 2024 году в чемпио-
нате приняли участие 186 
индустриальных партне-
ров, в нынешнем году их 
уже 190. Не исключено, что 
это число будет расти. По 
согласованию с работодате-
лями лучшим участникам 
они предоставят возмож-
ность пройти стажировку 
на своем предприятии или 
перспективу трудоустрой-
ства. Кроме того, начиная с 
2025 года победители, при-
зеры и их наставники ре-
гионального и межрегио-
нального этапов чемпиона-
та «Профессионалы» бу-
дут получать премии главы 
региона, соответствующий 
указ подписал губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев.

   СЕРЕБРО ДЛЯ РЕГИОНА 

В нынешнем году в Ан-
гарском индустриальном 
техникуме будет органи-
зовано три площадки ре-
гионального этапа чемпи-
оната. 

– Наше образователь-
ное учреждение стояло у 
истоков зарождения чем-
пионатного движения в 
Иркутской области, – рас-
сказала директор ГАПОУ ИО 
«Ангарский индустриаль-
ный техникум» Светлана 
Кудрявцева. – В 2024 го-
ду наш студент третьего 
курса Марат Шайхудинов 
занял второе место в фи-
нале чемпионата «Профес-
сионалы» по компетенции 
«неразрушающий кон-
троль». Уже на самом чем-
пионате к нему обратились 
два работодателя – из Мо-
сквы и Санкт-Петербурга. 
Безусловно, нам бы хоте-
лось, чтобы Марат остался 
в нашем регионе. 

Ангарский техникум 
вошел в национальный 
проект по беспилотным 
авиационным системам, 
сейчас на его базе открыт 
центр практической под-
готовки. В рамках регио-
нального этапа чемпиона-
та «Профессионалы» там 
пройдут соревнования по 
компетенции «оператор 
беспилотных авиацион-
ных систем» для юниоров. 
Сейчас для ребят проводят-
ся тренировочные сборы. 

Участники пресс-
конференции отметили: 
после завершения регио-
нального этапа чемпионата 
регион начнет подготовку к 
финалу. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  

БРАЗОВАНИЕ

Чемпионат с хорошей историей
 � ПРОФЕССИОНАЛЫ  610 участников, 900 

экспертов и 99 компетенций. С 25 февраля 
по 14 марта 2025 года в Приангарье 
пройдет региональный этап чемпионата 
«Профессионалы» в Иркутской области». 
Открытие состоится во Дворце спорта 
«Труд». В нынешнем году мероприятие 
ожидают масштабные изменения как в 
формате, так и в программе. 
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  ПОБЕДИТЕЛИ  Порядка 
600 экспонатов, в числе 
которых экипировка, образцы 
вооружений, подлинные 
документы, фотографии, личные 
вещи ветеранов Великой 
Отечественной войны, Героев 
Советского Союза. 18 февраля в 
Музее истории Братскгэсстроя 
и города Братска открылась 
 выставка «Бессмертный 
подвиг», посвященная 
80-летию Победы. Поддержку 
в ее организации оказало ООО 
«Транснефть-Восток».  
Центральное место в экспозиции заня-
ли экспонаты, посвященные братчанам 
– Героям Советского Союза: Анатолию 
Шаманскому, Степану Погодаеву, Нико-
лаю Дубынину, Владимиру Тагильцеву, 
Андрею Коньшакову, Михаилу Баркову.

– Трое из них являются уроженцами Брат-
ского района, трое в свое время приеха-
ли на строительство Братска и Братской 
ГЭС, – рассказал старший научный со-
трудник музея Никита Заволокин. – По-
сетители смогут увидеть удостоверение 
Героя Советского Союза, которое семья 
Андрея Степановича Коньшакова пере-
дала музею в безвозмездное пользова-
ние в 1982 году. 

Представлены личные вещи летчика-ис-
требителя Анатолия Федоровича Ша-
манского, включая благодарственные 
письма, которые были вручены ему по-
сле битвы на Курской дуге, где ас сбил 
пять самолетов противника. На выставке 
можно увидеть комсомольский билет и 
красноармейскую книжку Николая Ми-
хайловича Дубынина, аттестационные 
документы о благодарности Владимира 
Михайловича Тагильцева. А также фото-

графии из архива семьи Степана Борисо-
вича Погодаева, которому звание Героя 
СССР было присвоено посмертно. 

– Экспозицию именно в таком формате 
братчане ждали очень долго, – отметила 
директор Братского городского объеди-
ненного музея истории освоения Анга-
ры  Елена Маржинян. – Осенью прошлого 
года обсудили концепцию выставки с 
директором «Транснефть-Восток» Де-
нисом Петровичем Чеплянским, он вы-
разил готовность поддержать проект. За 
счет средств компании приобрели новое 
витринное оборудование, шарнирные 
манекены, на которых демонстрируется 
обмундирование времен Великой Отече-
ственной войны. 

– Создать выставку – декорации, рекви-
зит, оборудование, – все это требует боль-

ших вложений. Однако именно такие 
проекты помогают ощутить связь с про-
шлым, служат связующей нитью между 
поколениями. Он направлен на сохра-
нение памяти о героях войны, простых 
людях, которые ковали победу в тылу. Я 
искренне благодарен всем, кто принял 
участие в организации этой выставки, – 
сказал Денис Чеплянский. 

Специально для выставки создано 19 
стендов с информацией о братчанах 
– фронтовиках и тружениках тыла, а 
также пять карт со светодиодной под-
светкой, на которых в интерактивном 
формате можно наблюдать, как шли бои. 
Использованы материалы из фонда му-
зея и частных коллекций. Экскурсион-
ная программа адаптирована для взрос-
лых и детей.  

Отдельный блок посвящен помощи Брат-
ского района фронту, куда отправилось 
порядка 6,5–7,5 тыс. человек из 28–29 тыс. 
жителей. «Оставшиеся в тылу в букваль-
ном смысле отдавали последнее, чтобы 
приблизить Победу: отправляли на фронт 
деньги, продукты, пушнину, грибы, яго-
ды», – пояснил Никита Заволокин.
Братчане внесли весомый вклад в фонд 
строительства танковой колонны «Иркут-
ский комсомолец». В 1942 году в Братске 
открылся рыбзавод, где перерабатывали 
рыбу: солили, вялили, сушили и отправ-
ляли на фронт. Территория принимала у 
себя эвакуированных, в том числе из Ле-
нинграда. 
Выставка «Бессмертный подвиг» будет до-
ступна для посещения в течение года. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ  

ПОДВИГ БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ 
В БРАТСКЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА К 80-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ 

  ПОТОМКИ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ  
Стартовыми событиями 
Года защитника 
Отечества, объявленного 
президентом России 
Владимиром Путиным 
в ознаменование 
80-летнего юбилея 
Великой Победы, 
стали торжественные 
мероприятия в 
образовательных 
организациях Иркутской 
области.

В Иркутском аграрном техни-
куме состоялось мероприятие с 
участием почетных гостей, среди 
которых участники специальной 
военной операции Антон Тарака-
нов и Иван Садовников.

Директор образовательного уч-
реждения Иван Шелест сообщил, 
что студенты и педагоги на посто-
янной основе оказывают помощь 
военнослужащим, находящимся в 
зоне СВО. Так, например, своими 
руками готовят имбирное пече-
нье, леденцы и цукаты для бойцов, 
собирают гуманитарную помощь, 
принимают участие в благотвори-
тельных ярмарках, плетут маски-
ровочные сети. Все необходимое 
оборудование и расходные матери-
алы предоставляются социальным 
партнером – творческим клубом 
«Созвездие». Также ведется сбор 
информации о выпускниках тех-

никума, принявших участие в СВО, 
для формирования уголка Славы.

Мероприятия и встречи с 
участниками специальной воен-
ной операции проходят в феврале 
во всех образовательных органи-
зациях. В Иркутском кадетском 
корпусе им. П.А. Скороходова со-
стоялась встреча-диалог с одним 
из учредителей Иркутской реги-
ональной общественной органи-
зации ветеранов «Специальной 
военной операции», сотрудником 
Единого центра сопровождения 
участников СВО и членов их се-
мей Александром Коськевичем. В 
2022–2023 годах Александр Марья-
нович выполнял боевые задачи в 
зоне специальной военной опера-
ции в составе гвардейской отдель-
ной десантно-штурмовой бригады, 

награжден орденом Маргелова и 
медалью Суворова. Говорили о це-
лях и задачах СВО, о подвигах рос-
сийских военнослужащих.

В региональном центре «Аван-
гард» в Иркутске и Братске за-
пущен цикл встреч участников 
специальной военной операции со 
школьниками и студентами тех-
никумов и колледжей, участву-
ющими в пятидневных учебных 
сборах. Здесь проводят занятия по 
тактической, огневой и техниче-
ской подготовке, знакомят с обще-
войсковыми уставами, основами 
радиационной, химической и био-
логической защиты, дают воен-
но-медицинские навыки. Так, в 
преддверии Дня защитника Оте-
чества перед 98 учениками школ 
№№ 14 и 29 (Иркутск) и Оёкской 

средней школы (Иркутский район) 
выступил участник боевых дей-
ствий в зоне специальной военной 
операции, депутат думы Иркутска 
Александр Панько, который слу-
жил на СВО в должности оператора 
БПЛА. Такие встречи продолжатся 
в «Авангарде» до конца учебного 
года.

Министр образования региона 
Максим Парфенов сообщил, что в 
Иркутской области сложилась си-
стема значимых патриотических 
мероприятий для школьников и 
студентов среднего профобразова-
ния в рамках реализации реги-
онального проекта «Патриотиче-
ское воспитание» президентского 
национального проекта «Обра-
зование», ставшего основой для 
нового нацпроекта «Молодежь и 
дети».

В Год защитника Отечества осо-
бое значение приобретают такие 
традиционные мероприятия, как 
региональный конкурс лучших ча-
совых Поста № 1 «Памяти павших 
– достойны!», областной конкурс 
школьных музеев «Мой музей», 
слет поисковых отрядов и музей-
ных объединений «Войди в исто-
рию России», региональный кон-
курс исследовательских и проект-
ных работ имени А.П. Белобородова 
«Во Славу Отечества», областной 
смотр-фестиваль художественного 
творчества «Весна Победы» и дру-
гие образовательные события.

  Юрий ЮДИН 

Помогают словом и делом
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  СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
Людмила Ивановна 
Власова попала на 
фронт в 1944 году, была 
военным шофером. На 
грузовике-полуторке 
вместе с батальоном 
аэродромного 
обслуживания 
она исколесила 
по фронтовым 
дорогам Молдавию, 
Венгрию, Румынию и 
Чехословакию. В День 
защитника Отечества 
ветеран войны 
отпраздновала свой 
100-летний юбилей.

РЯДОВАЯ АВИАЦИОННОГО 
ПОЛКА

23 февраля шелеховчанке Люд-
миле Ивановне Власовой испол-
нилось 100 лет. В день рождения 
героине вручили памятную медаль 
«80 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 гг.».

Людмила Ивановна родилась в 
городе Шуя Ивановской области. 
К началу Великой Отечественной 
войны ей было 16 лет. Училась в 
ремесленном училище, работала на 
Куйбышевском авиационном заво-
де, где даже взрослые падали от 
усталости после тяжелых смен.

Как и большинство ее ровесниц, 
девушка рвалась на фронт. Воен-
ком, измотанный от перегрузок и 
злой от недосыпания, кричал ох-
рипшим голосом: «Ты маленькая 
еще, куда тебе воевать?».

Но такими были комсомольцы 
той поры – не отделяли своей жиз-
ни от судьбы страны. У девушки 
в одном из боевых вылетов погиб 
брат Василий, летчик. Пропал без 
вести под Киевом. В том числе у 
Люды были к фашистам и личные 
счеты.

Наконец, от военкомата девуш-
ке пришло предписание – ее на-
правили на водительские курсы. В 
Красную армию Людмилу призвал 
Сызраньский военкомат Кубышев-
ской области в январе 1944 года. 
После учебы на шофера девушка 
попала в 936-й батальон аэродром-
ного обслуживания, который стоял 
под городом Бельцы в Молдавии. 

В авиационном полку были лю-
ди с личным оружием, самоле-
ты, имущество штаба со знаменем 
полка. Все необходимое для боевой 
деятельности полка сосредоточи-
ось в батальонах аэродромного об-
служивания. Там были склады с 
бензином, самолетным смазочным 
маслом, склады с бомбами, реак-
тивными снарядами и многое дру-
гое – автомашины, бензозаправ-
щики, роты аэродромной охраны 
и связи.  

И все это хозяйство в случае пе-
ребазирования на другой аэродром 
растягивалось по дорогам, переез-
жало. Все было организовано четко, 
боевые полки могли быстро пере-
двигаться вслед за фронтом.

Людмила водила грузовик ГАЗ-
АА, легендарную полуторку, став-
шую потом одним из символов 
войны и победы. Девушка достав-

ляла на аэродром личный состав, 
радиостанцию и все, что прикажут.

– Постоянно приходилось пере-
двигаться, на одном месте аэро-
дром нельзя было держать. С тех 
пор мама очень хорошо ориенти-
руется на любой местности, стоит 
только один раз увидеть окрест-
ность, – с гордостью говорит дочь 
Татьяна Ситникова.

О своей военной судьбе ветеран, 
как и большинство фронтовиков, 
рассказывала мало и скупо.

– Утром встаешь ни свет ни за-
ря, берешь сухой паек и садишься 
за руль. И целый день разъезжаешь 
туда, куда прикажут, – вспоминала 
Людмила Ивановна. – Бывает, что 
и заблудишься в незнакомой мест-
ности. Где-то машина застрянет 
в непролазной жирной грязи, где-
то бензин закончится. По рации 
связываешься со своими, подвезут 
бензин, дальше следуешь.  

Никаких нарядов – рабочий 
комбинезон да беретка на пыш-
ные кудри. Такой была фронтовая 
мода на аэродромах военной поры. 
То масло потечет, то бензин, тут 
уж не до нарядов – приказ бы вы-
полнить и груз вовремя летчикам 
доставить. Вместо кровати – ка-
бина или кузов машины, вместо 
ванны – речка или ручеек. Мылись 
на фронте в основном хозяйствен-
ным мылом. «Это очень полезно», 
– улыбаясь, рассказывала ветеран.

ХУДОЖНИК, СВЯЗИСТ

Воинская часть, в которой слу-
жила Людмила Ивановна, осво-
бождала Молдавию, Румынию и 

Венгрию. Осенью 1945 года, после 
Победы, девушка демобилизова-
лась. 

С раннего детства она хорошо 
рисовала. После войны с подругой 
приехала в подмосковный город 
Электросталь, устроилась на работу 
в Стройтрест № 17. Вместе с основ-
ной работой занималась оформле-
нием стендов, рисованием плака-
тов. И всю жизнь женщина рисо-
вала портреты любимых людей.

В 1946 году Людмила Иванов-
на переехала в Сибирь. Работала в 
сфере связи в северном городе Бо-
дайбо, на радиостанции. Сказался 
фронтовой опыт – во время войны 
девушка была водителем автомо-
биля, оборудованного радиосвязью. 
Тридцать лет отдала она любимому 
делу. Участвовала в военно-патри-
отической работе, а бодайбинские 
школьники даже подарили ей ма-
кет ее любимой полуторки.

В столетний день рождения ве-
теран была награждена памятной 
медалью «80 лет Победы». В день 
рождения семью фронтовички по-
сетили представители админи-
страции района, совета ветеранов 
и вручили памятные подарки. Ве-
теран встречала гостей при полном 
параде – наград у нее не счесть. 
Среди них – орден Отечественной 
войны 2-й степени и медаль «За 
победу над Германией».  

МЕДАЛЬ К ЮБИЛЕЮ ПОБЕДЫ

Когда близко знакомишься с ве-
теранами Великой Отечественной 
войны, неизменно поражает их 
доброе отношение к жизни и окру-
жающим. Людмила Ивановна тоже 

скромный и сердечный человек. У 
нее прекрасная семья – дочь, вну-
ки и правнуки. Здоровье, конечно, 
уже не то, но женщина живо ин-
тересуется тем, что происходит в 
стране, чем живут ее близкие.

– Я многого стараюсь маме не 
рассказывать, чтобы ее не огорчать. 
Она очень добрый человек, хочет, 
чтобы всем было хорошо, чтобы 
все были счастливы. Она за это на 
фронте была, – говорит дочь Та-
тьяна. – Мой отец Карл Иванович 
тоже воевал с Японией. Он был 
1926 года рождения, его ровесни-
ков призывали уже на Восточный 
фронт. А вот мама прибавила себе 
год рождения, сказала, что она с 
1925 года. Так и попала на войну.

Медаль «80 лет Победы» ве-
теран приняла с достоинством и 
смущенной улыбкой. С наградой 
пожелал сфотографироваться один 
из ее правнуков. Он пока не знает 
всех подробностей о боевом пути 
прабабушки, но вырастет и обяза-
тельно будет ею гордиться.

23 февраля памятную медаль 
вручили и 101-летней жительнице 
Шелехова, труженику тыла Таи-
сии Михайловне Горшковой. Все-
го в Шелеховском муниципальном 
районе проживают 76 ветеранов 
– одна участница Великой Отече-
ственной войны, два блокадника, 
четыре малолетних узника конц-
лагерей и ветеран тыла. Всем им 
будут вручены памятные юбилей-
ные медали Победы.

  Людмила ШАГУНОВА
Фото автора и из личного архива 
героини

Девушка-водитель
легендарной полуторки
Ветеран войны из Шелехова 
отметила столетний юбилей

80 ЛЕТ П    БЕДЫ
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 � УЧЕНАЯ СРЕДА  
«Есть ли жизнь после 
антибиотиков?», «Как 
правильно гадать на 
кофейной гуще?», 
«Летучие мыши Сибири 
и где они обитают» – 
ответы на эти вопросы 
в Иркутске искали 
участники Сибирского 
научного слэма. 

Научный слэм проводится в Ир-
кутске с 2014 года. Основная цель 
мероприятия – популяризация на-
учной деятельности и разработок 
местных ученых. Каждому участ-
нику отводится 10 минут, в тече-
ние которых он в шуточной фор-
ме должен рассказать зрителям о 
своих исследованиях. Победителя 
определяют по громкости апло-
дисментов с помощью специально-
го приложения, которое измеряет 
уровень шума в помещении.

– Сегодняшний научный слэм 
проходит в рамках Дня российской 
науки, – прокомментировал дирек-
тор Фонда стратегического и инно-
вационного развития Иркутской об-
ласти Евгений Семенов. – Приятно, 
что к нам приехал молодой ученый 
из Новосибирска Алексей Маслов. Он 
прибыл вместе с заместителем ми-
нистра науки и инновационной по-
литики правительства Новосибир-
ской области Евгением Павловым.

Евгений Павлов сообщил, что 
новосибирский десант прибыл 
в наш регион в рамках обмена 
опытом между научно-образо-
вательным центром «Байкал» и 
Сибирским биотехнологическим 
научно-образовательным центром 
– СиббиоНОЦ. Гости посетили ла-
боратории, созданные в рамках 
Научно-образовательного центра 
«Байкал», и наметили направле-
ния дальнейшей работы. 

   КУПИЛ ДВА УДИЛИЩА ДЛЯ 
   ЛОВЛИ ЛЕТУЧИХ МЫШЕЙ

– Сейчас я просто не пред-
ставляю, почему другие люди за-

нимаются не летучими мыша-
ми, – начал свой доклад на тему: 
«Летучие мыши Сибири и где они 
обитают» первым по итогам же-
ребьевки младший научный со-
трудник Института системати-
ки и экологии животных СО РАН  
(г. Новосибирск) Алексей Маслов. – 
Они пушистые, они полезные, они 
классные! 

Как выяснилось из доклада 
Алексея, полевой зоолог, коим он 
и является, должен обладать мно-
жеством нужных навыков. Один 
из них – с умным видом «смо-
треть под машину, когда она ни-
куда не едет». Во время коман-
дировки в Западную Сибирь уче-
ных не смущало то, что придется 
жить в пещерах, чтобы наблюдать 
за летучими мышами, ходить по 
скалам и передвигаться на лыжах. 

– Нас смущала поездка в город 
Алейск, что в Алтайском крае, где 
у нас постоянно что-то отламыва-
лось от машины. Три раза подряд 
в одном и том же городе, в одном 
и том же районе у машины отва-
ливалось колесо и улетало в степь, 
– вспомнил Алексей и клятвенно 
пообещал никогда больше не ез-
дить в Алейск зимой. 

– Мы ловим летучих мышей 
с сетями, – рассказал ученый об 

особенностях своей работы. – Бо-
лее того, сети ставятся на ры-
боловные удилища. Когда я был 
студентом и готовил финансовый 
отчет, то так и написал: «Купил 
два удилища для ловли летучих 
мышей». Мне вернули деньги. Мы 
постоянно должны летучих мы-
шей держать в руках, потому что 
это и прямое общение, и биоло-
гические материалы можно взять, 
и какое-то удовольствие должно 
быть в жизни.

По словам Алексея, большое ко-
личество жителей нашей стра-
ны взаимодействуют с летучими 
мышами, когда их на дачах им 
«совершенно бесплатно приносят 
котики». Многие фотографируют 
добычу и отправляют ее ученому, 
часто при этом фотография полу-
чается «или никакая, или снятая 
с такого ракурса, что я с ней ниче-
го сделать не могу». 

– Поэтому я езжу по Сиби-
ри и рассказываю, как правильно 
сфотографировать летучую мышь 
и что делать при встрече с ней. 
Если я этого не буду делать, то за 
дело возьмутся журналисты. Ча-
сто они рассказывают страшное, 
например, что летучая мышь за-
хватывает детские сады, школы и 
держит в страхе людей, – пошутил 

Алексей. – А хотелось, чтобы об 
этом зверьке складывалось другое 
мнение. 

   АНТИБИОТИКИ В ГРИППЕ 

Второй на сцену вышла ла-
борант-исследователь Научного 
центра проблем здоровья семьи и 
репродукции человека Александра 
Рогожникова с докладом на тему: 
«Есть ли жизнь после антибиоти-
ков?». Первым делом Александра 
сразу разрушила миф о том, что 
Александр Флеминг открыл анти-
биотики случайно. 

– Однажды, изучая стафило-
кокки, он оставил чашки в ла-
боратории, а по возвращении из 
отпуска обнаружил, что все они 
заросли плесенью. Что сделал бы 
обычный человек? Он бы все вы-
кинул. Но не таким был ученый 
– он обнаружил: там, где раньше 
в чашке был стафилококк, появи-
лась плесень, а самого стафило-
кокка там больше не было. Тогда 
он предположил, что в питатель-
ную среду выделяется вещество, 
под влиянием которого стафило-
кокк гибнет, – сказала Александра 
Рогожникова.

Она рассказала, как возникает 
резистентность к антибиотикам 
и что на нее влияет. «Бактерии, 
естественно, приобретают устой-
чивость. Человек ускоряет этот 
процесс, причем во много раз из-
за приема антибиотиков ненад-
лежащим образом – уменьшения 
дозы, отказа от них после того, 
как полегчало, – отметила Алек-
сандра Рогожникова. – Многие 
пьют антибиотики, когда этого 
делать не нужно, например, при 
простуде. Немаловажный фактор 
– загрязнение окружающей сре-
ды». 

Самая большая угроза на се-
годняшний день, помимо рези-
стентности к антибиотикам, это 
персистенция, когда бактерии 
находятся в спящем состоянии, 
со сниженным метаболизмом, и 
антибиотики на них в принципе 
не действуют. В этом случае они 
возобновляют свой рост и даже 
после успешного приема антибио-

В Иркутске прошел 
Сибирский научный слэм
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тиков человек может получить 
хроническую инфекцию, на-
пример, риниты, отиты и так 
далее. «Можно смело сказать, 
что жизнь после антибиотиков 
есть, но не стоит недооценивать 
эту проблему», – резюмировала 
девушка.

   КОФЕ ПО УТРАМ 
   И ВЕЧЕРАМ 

Проректор ИГМУ по научной 
работе, доктор медицинских 
наук Сергей Малов рассказал, 
как по-умному гадать на ко-
фейной гуще. По его словам, 
все люди делятся на типы по 
скорости переработки ксено-
биотиков в печени, одним из 
таких ксенобиотиков является 
кофеин. У кого-то он перераба-
тывается быстро, и человек мо-
жет выпить три-четыре чашки 
кофе в день без последствий. 
А кто-то от одной чашки бо-
дрящего напитка вечером не 
может уснуть всю ночь. Первые 
являются быстрыми ацетиля-
торами, вторые – медленны-
ми. Скорость ацетилирования 
имеет значение при лечении 
некоторыми лекарственными 
средствами. 

Определить скорость ацети-
лирования можно не только с 
помощью кофе, но и научными 
способами. Один из них – сек-
венирование, для которого ис-
пользуется геном человека. Од-
нако этот метод очень дорого-
стоящий. 

– Нашей командой для опре-
деления скорости ацетилиро-
вания была разработана ПЦР-
методика, которая гораздо де-
шевле. Полагаю, что аббревиату-
ра ПЦР у многих на слуху, в 1993 
году за открытие этого метода 
была вручена Нобелевская пре-
мия по химии, – подчеркнул 
Сергей Малов. – Мы сравнили 
наш метод с секвенированием, 
доказали его эффективность. 
Этот способ уже может быть 
внедрен и использоваться для 
исследования скорости перера-
ботки лекарств.

Например, есть такой препа-
рат от туберкулеза – изонеазит. 
Он эффективен, но токсичен для 
печени. Если человек относит-
ся к быстрым ацетиляторам, то 
этот препарат быстро перерабо-
тается в его организме, лечение 
не принесет эффекта, а туберку-
лез будет прогрессировать. Для 
медленного ацетилятора этот 
препарат тоже не очень хорош: 
будет накапливаться в печени и 
плохо влиять на нее. 

– В данном случае быть про-
межуточным ацетилятором 
гораздо выгоднее: изонеазит в 
стандартной дозировке будет 
работать хорошо, человек изба-
вится от туберкулеза и не полу-
чит проблем с печенью, – под-
черкнул Сергей Малов.

Победителя слэма определя-
ли зрители. Первое место они 
отдали Александре Рогожнико-
вой, второе – Сергею Малову, 
третье – Алексею Маслову. Они 
получили подарки от организа-
торов и спонсоров. Победитель-
нице был вручен кубок.  

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

 W стр. 1

Более подробно о ра-
боте языковой школы 
рассказала Нина Вейса-
лова, вице-президент 
Ассоциации коренных 
малочисленных на-
родов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока РФ.

 Æ Нина Глебовна, что из себя пред-
ставляет языковая школа, кто 
участвовал в ее работе, какова 
программа занятий?

– Это у нас уже вторая байкаль-
ская языковая школа коренных 
малочисленных народов Иркутской 
области. Мы мечтали, чтобы про-
водить ее ежегодно, но не всегда 
финансово получается организо-
вать такое мероприятие. Три года 
назад мы сумели провести боль-
шую языковую школу на Байкале, 
собрав представителей пяти регио-
нов, где проживают эвенки.

 Æ Представители каких регионов 
собрались в этом году?

– Для интенсивного погружения 
в родную речь приехала молодежь 
Иркутской области, Саха (Якутия) и 
из Амурской области. 

А вообще очень хотелось бы, что-
бы Иркутская область стала точкой 
на карте тунгусского мира, и каж-
дый год мы бы собирали всех наших 
сородичей изучать родной язык. 

Времени совсем мало, поэтому 
мы сделали такое интерактивное 

погружение – через культуру из-
учаем язык. Мы используем мето-
дику «мастер-ученик». По очереди 
я разговариваю с каждым участни-
ком. И вот пока я говорю с одним, 
вторым, третьим, остальные сидят, 
запоминают фразы, записывают. 
Всего занималось 20 человек. 

То же самое во время приклад-
ных занятий. Например, сидим и 
шьем бисером, в это время гово-
рим: «подай ножницы», «возьми 
красный бисер», «нитку отрежь», 
«у тебя получается красиво, ровно, 
ярко». И ребята должны запоми-
нать эти фразы.

И самая главная наша задача 
– элементарное усваивание тема-
тических слов и разговорных фраз, 
чтобы можно было на бытовом 
уровне свободно общаться: «как 
дела?», «доброе утро», «давай по-
знакомимся», «чем занимаешь-
ся?», «я хочу прогуляться». Уже за 
два часа занятий участники смог-
ли из пяти-шести предложений 
рассказывать о себе – кто они, от-
куда, где учатся, работают, сколько 
им лет и так далее.

Æ Для изучения языка важно живое 
общение, кто выступает в школе 

в роли носителей 
языка?

– Мы привезли ста-
рейшин – носителей 
языка. Специально из 
Тофаларии прилете-
ла Татьяна Николаев-
на Кангараева. Эвен-
кийские старейшины 
– Светлана Георгиевна 
Малютина (приехала из 
Качуга) и Светлана Сте-
пановна Жирандоева (из 

Казачинско-Ленского района).

 Æ Что еще было предусмотрено в 
программе языковой школы?

– Один из пунктов – националь-
ная кухня, которая не ограничилась 
дегустацией. Мастерицы на родном 
языке рассказывали не только, что 
и как называется, но поговорили о 
технологии приготовления. Вече-
рами работал кинотеатр.

Считаю, что времени маловато. 
Но даже эти три дня оставили след 
в душе каждого из участников, ко-
торые будут ждать с нетерпением, 
когда откроется следующая языко-
вая школа.

Территорию парка в националь-
ном стиле оформил иркутский 
художник Сергей Писарев, пока-
завший участникам мастер-класс 
резьбы по кости.

Мероприятие было реализовано 
в рамках международного деся-
тилетия языков коренных народов 
мира, провозглашенного Генассам-
блеей ООН на период с 2022 по 2032 
год.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Владимира ЕЛЯСОВА,  
Сергея ПИСАРЕВА

Эведы Турэн



OGIRK.RU12 OGIRK.RU12 26 февраля 2025 № 21 (2811)

ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

   КРАСОТА И ДОБРОТА

Региональный конкурс 
«Мисс и Миссис Иркутск – 
2025» завершился недавно в 
областном центре. Участие в 
нем принимали в том числе 
и многодетные мамы. 

– Конкурс направлен на 
раскрытие женственно-
сти, красоты и продвиже-
ния социальных проектов 
участниц. Участие женщин 
в конкурсе позволяет укре-
плять и развивать семей-
ные и культурные ценности 
в нашем регионе. Также мы 
создаем сообщество жен-
щин, которые могут помо-
гать друг другу и менять 
мир вокруг. В конкурсе при-
няли участие 18 женщин от 
20 до 48 лет, из них три 
– многодетные мамочки, 
– рассказала «Областной» 
координатор социальных 
проектов конкурса Анна Хо-
мутинникова. 

Во время подготовки к 
финалу участницы обучи-
лись дефиле, позированию 
и посетили различные ма-
стер-классы. А еще пред-
ставляли социальные про-
екты, направленные на по-
мощь нуждающимся, – де-
тям, одиноким старикам и 
другим.

Мария Выгонская, 
35-летняя многодетная ма-
ма, стала первой вице-мис-
сис Иркутска. Она не просто 
продемонстрировала ис-
ключительные личные ка-
чества. Многодетная мама 
представила социальный 
проект, связанный с по-
мощью семье, попавшей в 
трудную жизненную ситу-
ацию. У этой семьи из пяти 
человек сгорел дом. Мария 
организовала благотво-
рительную акцию, собрав 
средства, купила погорель-
цам одежду и необходимые 
в быту вещи.

   «ДЕТИ ВЫБРАЛИ МЕНЯ»

Участие и победу в кон-
куре Мария до сих пор пере-
живает с волнением. 

– Это моя первая такая 
победа, я получила намного 
больше, чем ожидала. Хочу 
стать женщиной, которая 
будет проецировать уверен-
ность в себе, хочу показать 
другим молодым женщи-
нам, что бояться много-
детности не надо, потому 
что это счастье. Многодет-
ная мама должна быть уве-
ренной в себе, окрыленной, 
красивой и любимой, – под-
черкнула Мария.

Она работает в сфере 
красоты, занимается се-
мьей, в которой растут ше-
стеро детей. Их возраст – от 
16 лет до 1 года 8 месяцев. 
Многодетность для Марии с 
мужем Олегом – осознанное 
решение.

– Я верю в то, что мои 
дети сами выбрали меня. 
И приходят именно ко мне 

оттуда, где их выдают, – 
улыбается красавица-мама. 
– Горжусь своими детьми, 
я – искренний фанат своих 
звездочек. Муж – моя под-
держка во всех делах. Он 
мой незаменимый помощ-
ник в жизни и тот, чья вера 
в меня сильнее моей соб-
ственной.

   ПРО ДЕТОК МАРИЯ 
   ГОВОРИТ ТАК:

– С шестерыми намного 
легче, чем с одним ребенком. 
У детей уже личные комму-
никации, домашние кружки 
по интересам. Когда я рабо-
таю дома, они занимаются 
друг с другом, им интересно 
в своей компании.

Пятеро детей – участ-
ники коллектива образцо-
вой студии танца «Оберег», 
которая блистает на сценах 
всевозможных танцеваль-
ных конкурсов и фестива-
лей. Дома старшие охот-
но помогают маме и папе, 
особенно когда видят, что 
взрослые нуждаются в их 
помощи. Отзывчивые и до-
брые растут ребята. 

О проблемах Мария го-
ворить не любит. Но коро-
левы красоты тоже плачут – 
многодетная семья осталась 
без крыши над головой.

– Мы бездомные теперь 
– нас выселили из съемного 
жилья. Пока наше большое 
семейство приютили знако-
мые. Ипотеку многодетным 
не дают. Но мы не жалуемся 
и все проблемы привыкли 
решать сами, – вздыхает 
женщина.

   ПРОЕКТ «ЛЮБИМАЯ 
   МАМА»

Участие многодетной 
мамы в смотре не случай-
но. Региональный директор 
конкурса «Мисс и Миссис 
Иркутск – 2025» Сэсэг Хан-
дархаева – сама многодет-
ная мама.

– У меня пять детей, и 
мне всегда хотелось под-
держивать многодетные 
семьи. Сначала родилась 
идея, а сейчас это состояв-
шийся социальный проект 
«Любимая мама», где мы 
дарим участие в конкурсе 
одной многодетной маме, – 
рассказала она. – Это стало 
возможным благодаря со-
трудничеству Регионально-
го конкурса «Мисс и Мис-
сис Иркутск – 2025» и Ассо-
циации многодетных семей 
«Берегиня». 

Координатор социаль-
ных проектов конкурса Ан-
на Хомутинникова – тоже 
многодетная мама. Осенью 
2024 года на конкурсе кра-
соты для замужних жен-
щин «Миссис Организация 
Объединенных Наций» в 
Индии она получила корону 
второй «Вице Миссис», а 
также номинацию «Миссис 
Вдохновение».

Участвуя в конкурсах, 
многодетные мамы повы-
шают свой статус в обще-
стве, доказывают, что они 
активны, талантливы и 
умеют получать удоволь-
ствие от жизни. Планиру-
ется, что одна из победи-
тельниц-иркутянок этого 
года примет участие в фи-
нале конкурса «Миссис Рос-
сия Мира – 2025» в Москве.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива 
организаторов конкурса 
и личного архива Марии 
Выгонской

Наша мама – королева красоты
 � СЕМЬЯ  Быть красивой, многодетной и помогать 

другим. Победительницей регионального конкурса красоты, 
прошедшего недавно в Иркутске, стала мама шестерых 
детей Мария Выгонская. «Бояться многодетности не надо, – 
говорит победительница, – потому что дети – это счастье». 
А кто же боится счастья?

МНОГ    ДЕТНЫЕ В ТРЕНДЕ
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ТЕРРИТ    РИЯ

ТАКАЯ РАБ    ТА

 � ГРАНИЦА  Пачки 
сигарет, алкоголь, насвай, 
доллары, препараты для 
похудения, холодное 
оружие и многое другое, 
запрещенное или в 
больших количествах, 
пытаются перевезти 
через границу жители 
и гости Иркутской 
области. Чаще по 
незнанию, утверждают 
таможенники, хотя 
это не является 
смягчающим фактором 
– административное дело 
все равно возбуждается 
со всеми последствиями. 

   «СПРУТ» И «КАЛЬМАР» 
   ЗАГЛЯНУТ ПОД ПЛОМБУ

Пассажиропоток в междуна-
родных авиаперевозках через Ир-
кутский аэропорт в прошлом году 
увеличился в 1,6 раза – через та-
моженную границу проследовало 
около 660 тыс. человек. Возросло 
число авиарейсов в Таиланд, Ки-
тай и Вьетнам. В этом году тен-
денция сохраняется. Журналисты 
иркутских СМИ, в том числе газета 
«Областная», побывали на тамо-
женном посту Аэропорт Иркутск с 
экскурсией. 

– Сегодня утром практически 
в одно время три рейса из Китая, 
– рассказала Екатерина Кулако-
ва, начальник отдела таможенного 
оформления и таможенного кон-
троля таможенного поста Аэро-
порт Иркутск. – В основном гости 
и жители нашей страны проходят 
по «зеленому коридору» тамо-
женного контроля. «Красный» – 

для тех, кто перевозит товары, 
которые нужно обязательно де-
кларировать.

Мимо взора сотрудников та-
можни не пройдет ни одна партия 
незаконного багажа или же не за-
декларированных товаров. Снача-
ла проводится осмотр воздушного 
судна, когда все пассажиры вышли 
с багажом. В арсенале таможен-
ников новые технологии – пор-
тативные телевизионные системы 
досмотра «Спрут» и «Кальмар», 
с помощью которых можно бы-
стро проверить труднодоступные 
и скрытые места, заглянуть в груз 
под пломбой. 

На входе в «зеленый» кори-
дор установлена рамка «Янтарь», 
сигнализирующая о превышении 
радиационного фона. Журналисты 
во время посещения таможенного 
поста увидели ее в действии – ап-
парат сработал на одной из пасса-
жирок авиарейса из Китая. Ее до-
полнительно проверили с помощью 

переносного технического средства 
таможенного контроля радиоме-
тра-спектрометра, который по-
казывает уровень ионизирующего 
излучения и его источник. Как вы-
яснилось, женщина проходила лу-
чевое лечение за рубежом. В таких 
ситуациях проводится таможен-
ный контроль, направляется уве-
домление в Роспотребнадзор, после 
чего последний выносит решение. 
При этом пассажира на таможен-
ном посту отпускают довольно бы-
стро.  

   КОНТРОЛЬ ПО ЦВЕТУ И ЗАПАХУ

Весь багаж и ручная кладь про-
ходит дополнительный контроль 
через сканер. Сотрудник таможни 
внимательно следит за картинкой. 
Непрофессионалу тут разобрать-
ся сложно, а у работников поста 
глаз уже наметан. Если черный, 
темно-синий или синий цвет – 
это металл, зеленый – раститель-
ные товары, коричневый – одеж-
да, вещи. Далее на ленте сумки 
и чемоданы ждут четвероногие 
помощники таможенников – ла-
брадоры-ретриверы. Сегодня на 
посту черный красавец с необыч-
ным именем Перпетум Мобиле и 
белокурая Лора с большим опытом 
работы.

– Пять лет уже вместе с ней ра-
ботаем здесь, – рассказывает Еле-
на Куклина, старший инспектор 
кинологического отдела. – Чтобы 
собака не потеряла интерес к рабо-
те, поднимаем мотивацию – даем 
ей всякие вкусняшки, игрушки. 
Собака приучена находить запре-
щенные предметы, табачные из-
делия и даже валюту в больших 
количествах. Оказывается, купюры 
пахнут по-разному, и наших собак 
учат их распознавать. Лора реаги-
рует на нарушение пассивно – либо 
садится, либо ложится, в любом 
случае она замирает. 

   СИГАРЕТЫ ВВОЗЯТ, 
   ВАЛЮТУ ВЫВОЗЯТ

Сотрудники таможенного по-
ста отмечают, что часто пасса-
жиры по незнанию перевозят в 
багаже те или иные товары в 

гораздо большем количестве, чем 
разрешено. Особо их не прячут в 
сумках или чемоданах. Напри-
мер, нередко таможенники обна-
руживают несколько блоков сига-
рет (разрешено не более 10 пачек), 
алкоголь (более 3 л), живые расте-
ния, продукты питания, холодное 
оружие, в частности кастеты, ко-
торые везут жители из Таиланда 
или Вьетнама своим детям ради 
развлечения.

– Наркотики в багаже – сейчас 
большая редкость, а вот сильно-
действующие лекарственные пре-
параты выявляем довольно часто, 
– рассказала ведущий инспектор 
отдела таможенного оформления 
и таможенного контроля тамо-
женного поста Аэропорт Иркутск 
Татьяна Дружинина. – К примеру, 
лекарства для похудения с содер-
жанием сибутрамина. Они про-
даются в аптеках, в интернете, 
но перевозить через границу их 
можно только по разрешительным 
документам. 

В зоне вылета из Иркутска ча-
стыми нарушениями являют-
ся попытки провоза более 10 тыс. 
долларов. Такую наличность не-
обходимо декларировать. Но если 
таможенники уже зафиксировали 
факт пересечения границы с боль-
шой суммой зарубежной валюты, 
варианта с «красным коридором» 
уже не будет – возбуждается дело 
об административном правонару-
шении, и суд принимает решение 
о дальнейшей судьбе этих денеж-
ных средств. Кстати, разрешенные 
10 тыс. долларов у нарушителя не 
изымают. Как правило, пассажиры 
говорят о том, что не знали о та-
ком требовании, но это не являет-
ся смягчающим обстоятельством 
– в основном судом принимается 
решение о полном изъятии сум-
мы, превышающей установленную 
законом. 

– Мы отмечаем большое пре-
вышение по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого го-
да по валютным и коммерческим 
партиям, – добавила Екатерина 
Кулакова. – Из Китая и Таилан-
да пытаются провезти одежду в 
большом количестве для продажи 
в магазинах, товары для сало-
нов красоты или для продажи в 
интернет-магазинах. На прошлой 
неделе выявлен факт провоза на-
боров для приготовления том-яма 
для кафе.   

Екатерина Кулакова обратила 
внимание на то, что все-таки боль-
шинство нарушений фиксируется 
из-за того, что люди, вылетая за 
границу или прибывая к нам, за-
ранее не интересуются правилами 
перевоза багажа. Чтобы избежать 
проблем, сотрудники таможни на-
стоятельно рекомендуют заблаго-
временно узнавать информацию 
о действующих ограничениях и 
запретах, которая есть везде в от-
крытом доступе и на официальном 
интернет-сайте Федеральной та-
моженной службы России. 

 � Елена ПШОНКО 
Фото предоставлено пресс-службой 
Иркутской таможни 

Зеленый или красный?
Что пытаются перевезти через границу туристы?

СПРАВКА
С начала этого года 
более 270 нарушений 
выявил таможенный 
пост Аэропорт 
Иркутск. На первом 
месте по количеству 
выявлений находится 
продукция животного 
и растительного 
происхождения  
(181 дело об АП), более 
50 дел приходится 
на табачные изделия 
(насвай, сигареты), 
14 дел возбуждено в 
отношении холодного 
оружия, остальные 
факты распределились 
между алкогольной 
продукцией, 
наличными денежными 
средствами и 
коммерческими 
партиями.
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  ТАКАЯ РАБОТА  «Ушел 
из дома и не вернулся» 
– эти полные тревоги 
слова обычно слышат 
в трубке сотрудники 
Бюро регистрации 
несчастных случаев 
(БРНС). Сотрудники бюро 
более 20 лет помогают 
в розыске без вести 
пропавших людей. 
Как это происходит, 
рассказала начальник 
Бюро регистрации 
несчастных случаев 
Управления уголовного 
розыска МВД России по 
Иркутской области майор 
полиции Ольга Нечаева.

ИЩЕМ ВСЕМ МИРОМ

В задачи Бюро регистрации не-
счастных случаев входит органи-
зация и проведение первичных 
мероприятий по розыску без вести 
пропавших людей по заявлениям. 
К нам в режиме реального вре-
мени поступает информация со 
станций скорой помощи, из боль-
ниц, различных медучреждений 
и моргов о поступивших в ре-
зультате несчастных случаев по-
страдавших. Бюро, используя ин-
формацию, устанавливает место-
нахождение людей до заведения 
разыскных дел на первоначальном 
этапе, помогает в идентификации 
неопознанных погибших.

За минувший год сотрудники 
бюро отработали 1967 обращений 
о розыске, было заведено 223 ра-
зыскных дела, нашли 202 человек. 
В этом году поступило 150 заявле-
ний на розыск, 13 граждан ищут, 
местонахождение остальных «по-
теряшек» установлено.

  Кто теряется чаще всего?

– Люди, которые по состоянию 
здоровья, возрасту и иным при-
чинам не могут сообщить све-
дения о своем местонахождении 
родственникам. Несовершенно-
летние, склонные к бродяжни-
честву. Лица, имеющие пагубные 
привычки (алкоголь, наркотики), 
уходят из дома, не предупреждая 

никого. Весной, летом и осенью 
пропажи связанны с рыбалкой, 
сбором дикоросов, грибов, ягод.

  Осенью прошлого года в полицию 
обратилась девушка, заявив, что ее 
мать, работающая сторожем на лесо-
заготовительной базе, не выходит на 
связь уже пять дней. Женщина отпра-
вилась на вахту на удаленный объект 
в тайге Киренского района. Сотруд-
ники полиции и МЧС нашли и спасли 
женщину, которая провела 11 дней в 
тайге без еды и воды. 

– Нередко в наш адрес прихо-
дят запросы из других регионов о 
розыске родственников, пропав-
ших на территории Приангарья. 
Часто это вахтовики, которые, вы-
езжая из северных территорий 
– Бодайбо, Усть-Кута, получают 
зарплату и не всегда сразу от-
правляются домой. Вот конкрет-
ный случай – человек получил 
деньги, снял квартиру, выпивал 
с приятелем, ушел в неизвестном 
направлении. Долго «гулял», по-
ка его не нашли. Особая тревога 
поисков в зимнее время – человек 

может умереть от переохлажде-
ния в состоянии опьянения. Так 
нелепо погиб молодой вахтовик из 
Алтайского края.

  В Слюдянском районе во время 
спуска с пика Черского потерялась 
группа из пяти туристов. Связи с 
ними не было, на поиск выдвинулась 
группа спасателей. Среди потеряв-
шихся были москвичи. В БРНС про-
верили по авиабилетам, что туристы 
в Москву не вылетали. Все закончи-
лось благополучно, всех нашли. При-
мечательно, что один из этой группы 
несколько лет назад также терялся в 
Нижнеудинском районе. Для поиска 
тогда поднимали вертолет.

РАБОТАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ

  Дети у вас особая категория?

– Если речь идет о ребенке, 
тут нужно бросать все и бежать 
искать его. Работать на опере-
жение, чтобы не случилось бе-
ды. Поссорившись с родителями, 
несовершеннолетние уходят из 
дома. Регулярно в поисках при-
ключений бегут дети, склонные к 
бродяжничеству. В прошлом году 
было подано 800 заявлений о про-
павших детях, было заведено 28 
разыскных дел. Все дети найдены. 

Их обычно находят у друзей, 
по подъездам, в магазинах. Часто 
пропавший не считает нужным 
сообщить родителям, что он, на-
пример, не придет ночевать. Что-
бы такого не случалось, в семьях 
должны быть контакт, взаимное 
уважение и доверие.

  Полиция завершила поиски 
16-летнего подростка, который ушел 
из дома в Ангарском городском 
округе 9 января и с тех пор перестал 
выходить на связь. Подросток, не-
однократно сбегавший из дома, был 
найден в Нижнем Новгороде. Он по-
ехал на автобусе до Красноярска, от-
туда на попутках добрался до берегов 
Волги. 

ВСЕГДА ОСТАЕТСЯ СЛЕД

  Как вы ведете поиск?

– Многие ошибочно считают, 
что необходимо подождать три дня 
перед тем, как подать заявление о 
пропаже человека. Идите сразу. В 
прошлом году наши сотрудники 
нашли в медучреждениях 121 че-
ловека. Люди находились в боль-
ницах, а родственники об этом не 
знали. Бывает, что человеку стало 
плохо в общественном месте, или 
его забрали прямо с улицы в со-
стоянии алкогольного опьянения.

Если поступает заявление о 
пропаже человека, выезжает груп-
па, проводит осмотр места, где 
он потерялся. Делаются выводы, 
опрашиваются знакомые, род-
ственники. Выясняется – при ка-
ких обстоятельствах потерялся 
человек, в каком состоянии он 
был? Обязательно учитывается 
возраст, круг общения, характери-
зующие его личностные факторы. 
После опроса мы составляем план, 
начинаем отрабатывать все воз-
можные места нахождения.

В течение 10 дней проводится 
проверка. Оперативные сотруд-
ники отрабатывают различные 
версии произошедшего. По исте-
чении этого срока принимается 
решение о заведении разыскного 
дела. Уголовное же производство 
по розыску лица начинается, если 
имеются признаки, указывающие 
на криминальный характер ис-
чезновения. Однако в нашем ре-
гионе люди чаще всего пропадают 
при самых прозаических обстоя-
тельствах. 

  Четыре дня провела на дереве 
жительница Киренского района. Она 
в одиночку отправилась в лес, но, ис-
пугавшись медведя, взобралась на 
высокое дерево и боялась слезть. В 
это время родственники, потеряв ее, 
обратились в полицию. Незадачли-
вую туристку нашли. 

  Какие еще есть методики и тех-
нологии поиска?

Человек ушел из дома
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– Делаются запросы в меди-
цинские страховые компании, 
Социальный фонд (бывший Пен-
сионный). Отслеживается пере-
движение человека различными 
видами транспорта, проверяются 
прописка, привлечение к адми-
нистративной, уголовной ответ-
ственности, адреса, постановка на 
военный учет. Также проверяют 
банковские операции. В процессе 
этих проверок всплывают какие-
то новые данные. Человек в век 
информационных технологий не 
может не оставлять следов.

Если мы имеем дело с неопоз-
нанными трупами, ставим их на 
учет. Нам помогают сотрудники 
экспертно-криминалистического 
центра ГУ МВД России по Иркут-
ской области, они берут биологи-
ческий материал для последую-
щей постановки родственников на 
геномный учет.

Нужно сказать, что в последнее 
время на территории Иркутской 
области стало гораздо меньше не-
опознанных трупов. Поменялся 
образ жизни, стало меньше тех, 
кто злоупотребляет наркотиками.

НАЙТИ РОДНЫХ

  Кто вам еще помогает в розыске?

– Верные помощники – поиско-
вый отряд «ЛизаАлерт»(инфорг 
Марина Пылаева), без них не об-
ходится ни одно разыскное меро-
приятие. Огромную помощь ока-
зывает «Отряд 111.62» (руководи-
тель Артем Скорохватов). Поиско-
вики помогают нам, когда люди, 
например, теряются в лесу. Они 
расклеивают листовки, проводят 
обзвоны. Это наши руки и глаза.

  Бывает, что люди пропали при 
очевидных обстоятельствах?

– Например, если рыбаки на 
машине провалились под лед в 
присутствии очевидцев, то в этом 
случае разыскное дело не будет 
заведено. Ведь обстоятельства ис-
чезновения носят очевидный ха-
рактер. На пропавших лиц состав-
ляется опознавательная карта с 
описанием внешности и примет, 

которая направляется в информа-
ционный центр. При обнаружении 
неопознанных погибших будет 
проведена сверка с пропавшими 
рыбаками.

  На Байкале завершены поиски 
пропавших рыбаков. С помощью под-
водной камеры на семиметровой глу-
бине обнаружено авто. В трех метрах 
от машины подо льдом водолазы 
нашли тела двух мужчин. Они успели 
покинуть автомобиль после того, как 
он провалился под лед, но выбраться 
из ледяной пучины не смогли.

Бывает, что люди, отбывающие 
срок в исправительных учрежде-
ниях, пытаются найти родных, с 
которыми давно утратили род-
ственные связи. Все заявления мы 
берем в работу.

  Жительница Братска, которая 
ищет биологическую мать, стала ге-
роиней программы «Жди меня» на 
федеральном канале. Более 50 лет 
назад беременная братчанка, по мне-
нию родственников, приехав к мужу 
в местную колонию, узнала, что он 
погиб. Она родила ребенка и остави-
ла в привокзальном туалете в Вихо-
ревке. Девочку воспитала приемная 
семья. 

 

  Как долго длится розыск? 

– Родственники могут иници-
ировать признание пропавшего 
человека умершим через суд. Что-
бы совершить какие-то юриди-
ческие действия с имуществом 
или получить пенсию на детей. 
Но это не повод для прекращения 
розыска. В рамках разыскного дела 
работа ведется 10 лет.

  Что самое сложное в вашей ра-
боте?

– Когда родственникам, кото-
рые разыскивают кого-то, при-
ходится сообщать, что надежды 
больше нет.

  Людмила ШАГУНОВА

   ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ  
В редакцию пришло 
письмо от семьи 
Осиповых из 
Приморского края. 
Дальневосточники 
выражали 
благодарность врачам 
Саянской городской 
больницы, которые 
оказали грамотную 
помощь водителю, 
пережившему инсульт. 

Мы связались с Юрием Осипо-
вым, одним из авторов письма, 
брат которого и оказался в непро-
стой ситуации.

  Юрий, откуда и куда следовал 
ваш брат, и где, собственно, 
случилось несчастье?

– Мы живем в Тернейском 
районе Приморского края. Брат 
Василий выехал из Владивостока 
и пошел в рейс до Новосибирска. 
В Мингатуе у него была заплани-
рована остановка. Брат поставил 
автомобиль, собрал вещи, что-
бы постирать, самому помыть-
ся. В банно-прачечном комплексе 
и случился удар, хотя он еще 
не парился. Его быстро отвез-
ли в ближайший фельдшерский 
пункт, оказали первую медицин-
скую помощь. Брат находился 
в сознании, смог написать теле-
фон жены, попросил связаться 
с ней, сообщить о случившем-
ся. Состояние ухудшалось, и его 
перевезли в Саянскую городскую 
больницу, где в общей сложности 
около месяца он находился под 
аппаратом искусственной вен-
тиляции легких. Прогнозы были 
неутешительные, но вся семья 
жила надеждой на чудо, на про-
фессионализм врачей.

Медицинский персонал Саян-
ской больницы, считаю, сделал 
почти невозможное – они выта-
щили брата с того света.

  Родственники навещали Васи-
лия в больнице?

– Когда брат вышел из погра-
ничного состояния и задышал 
самостоятельно, а его перевели в 
неврологическое отделение, мы 
вместе с его женой Елизаветой 
отправились в Саянск. Кстати, в 
Иркутске у нас живут родствен-
ники Сергей и Любовь Поповы, 
с которыми прервались связи 
больше 20 лет назад. Нашли чу-
дом их электронный адрес, на-
писали наудачу, и они отклик-
нулись. Благодаря этому случаю 
еще и связь с родными восстано-
вили. Через Поповых познакоми-
лись с семьей Людмилы и Юрия 
Смирновых из Саянска.

Дорога оказалась неблизкой, 
перелет с пересадкой, затем ав-
тобусом до Саянска. Хотелось 
бы от всей души поблагодарить 
Людмилу и Юрия Смирновых. 
Они встретили нас, приютили, 

помогали по всем вопросам. Лю-
дей такой душевной щедрости и 
доброты очень редко встретишь 
сегодня, но нам повезло.

  Где сейчас находится ваш брат?

– Сейчас он уже дома, ему 
предстоит большой курс реаби-
литации. Домой мы ехали в спец-
вагоне РЖД для маломобильных 
граждан.

Работники железной дороги 
тоже молодцы, нам оказали по-
мощь при погрузке в вагон, а 
потом помогли сойти с поезда. У 
нас небольшая станция, стоянка 
ограничена, но пока мы не сош-
ли, поезд ждал, при этом нам по-
могали проводники.

Дорога заняла трое с полови-
ной суток, потом еще на машине 
скорой помощи около десяти ча-
сов добирались до поселка.

Сейчас самое страшное поза-
ди. Случилось практически чу-
до. И совершили его в Саянской 
городской больнице, врачи ко-
торой оказали Василию грамот-
ную профессиональную помощь. 
Бережный и умелый уход ме-
дицинского персонала благопо-
лучно сказался на его состоянии. 
Хотим выразить огромную бла-
годарность всему персоналу ре-
анимационного и неврологиче-
ского отделений ОГБУЗ «Саянская 
городская больница». Высокий 
профессионализм врачей, умелые 
и заботливые руки медицинских 
сестер, их доброта и внимание 
вернули жизнь нашему дорого-
му человеку. Низкий поклон и 
признательность за ваш нелегкий 
и поистине благородный труд. 
Пусть каждая ваша победа над бо-
лезнью будет отмечена заслужен-
ным вниманием. Вы – настоящие 
герои, ваш труд бесценен.

   Борис СЛЕПНЕВ

ПРЕРВАННЫЙ РЕЙС
САЯНСКИЕ ВРАЧИ СПАСЛИ ВОДИТЕЛЯ-
ДАЛЬНОБОЙЩИКА

«МЫ СПРАВИЛИСЬ
С НЕПРОСТОЙ ЗАДАЧЕЙ»

Ситуацию прокомментиро-
вала заведующая неврологиче-
ским отделением для больных 
с ОНМК Саянской городской 
больницы, врач-невролог Та-
тьяна Красенко:

– Пациент поступил в Саян-
скую городскую больницу в де-
кабре в тяжелом состоянии, 
с предварительным диагно-
зом инсульт. После проведения 
МСКТ головного мозга диагноз 
подтвердился. Больному про-
вели тромболитическую тера-
пию, которая растворяет тромб 
и восстанавливает кровоток в 
головном мозге.

Пациент был госпитализи-
рован доктором Сергеем Алек-
сандровичем Пахоменко, ко-
торый и вел его на протяже-
нии всего времени. Пациент 
провел у нас 36 дней. Состоя-
ние оценивалось как тяжелое, 
но мы справились с непростой 
задачей, сделали все возмож-
ное, чтобы он выжил, и род-
ственники забрали его домой.

БЩЕСТВО
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  ВОЛОНТЕРЫ  
Фигура судьи в глазах 
общественности, как 
правило, складывается из 
образа строгого человека 
в черной мантии. 
Однако это не так: с виду 
суровым представителям 
судебной власти не 
чуждо сострадание и 
милосердие. Например, 
сейчас наравне со всей 
страной работники 
судов Иркутской 
области помогают 
бойцам специальной 
военной операции. 
Служители Фемиды не 
только отправляют в 
зону проведения СВО 
гуманитарные грузы, но 
и сами изготавливают 
нужные воинам вещи, 
шьют для раненых 
индивидуальные 
перевязочные пакеты. 

ШВЕЙНЫЕ МАШИНКИ В ЗАЛЕ 
ЗАСЕДАНИЙ

Ангарский городской суд Ир-
кутской области. Зал судебных 
заседаний, где обычно 
рассматривают дела, но 
в нерабочее время из 
помещения раздает-
ся стрекот швейных 
машинок. За одной 
из них работает 
специалист перво-
го разряда горсуда 
Ольга Макарова:

– Мы трудимся 
коллективом. Одни за-
нимаются подготовкой 
марлевых повязок, другие де-
лают бинты или вырезают липуч-
ки. Я когда-то училась на курсах 
шитья, поэтому шью. 

Индивидуальные перевязочные 
пакеты на фронте вещь необходи-
мая. При ранениях человеку в пер-
вую очередь дезинфицируют рану, 
а сверху накладывают стерильные 
ИПП. Медицинское изделие пред-
назначено для оказания первой 
медпомощи. И от его качества ча-
сто зависит жизнь бойца. 

– Мы понимаем, как это важно 
до того, как раненого доставят в го-
спиталь. Поэтому стараемся все де-
лать качественно, – добавила Ольга 
Макарова и вернулась к шитью. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОРСУДА УЧИТ 
ШИТЬ ПАКЕТЫ

Швейную машинку, 
на которой она рабо-
тает, принесла сюда 
председатель Ан-
гарского городского 
суда Елена Бутина. 
Она тоже владе-
ет навыками ши-
тья. Именно Елена 
Гавриловна два года 
назад первой освоила 
тонкости изготовления 
ИПП. Вместе с несколькими 
коллегами из судов Приангарья она 
побывала на мастер-классе в обще-
ственной организации «Золотые 
руки Ангела». 

– Знаете, назвать это обще-
ственной работой – не совсем вер-
но. Мы считаем это своей обязан-
ностью. Мы часто обсуждаем, чем 
можем помочь ребятам. И весь 
коллектив как один встает и по-
могает, не считаясь ни со своим 

временем, ни с какими-то ма-
териальными затратами, – 

говорит Елена Бутина. 
Бинты, вату, марлю, 

текстильные застежки 
для ИПП, ткань для 
маскировочных хала-
тов и сетей, шерсть 
для носков и прочие 
материалы работники 

суда покупают на свои 
средства. Как и многое 

другое, что нужно бойцам. 
Начиная от сладостей. Их как-

то попросили ангарские ребята с 
передовой. Служители Фемиды 
сразу отправили «за ленточку» 
более 40 килограммов конфет. 

– Мы иногда жалуемся на не-
взгоды: где-то не поели, не доспа-
ли, где-то погода на улице плохая, 
нам холодно. Но на самом деле все 
в мире относительно. Когда на-
чинаешь думать о том, что бойцы 
в мороз находятся под пулями, то 
начинаешь понимать, что наши 
проблемы это совсем и не пробле-
мы, – продолжает Елена Бутина. 

ОТСТАВКА – НЕ ПОВОД 
СИДЕТЬ ДОМА

– Когда началась СВО, невзирая 
на профессию, статус, положение, 
откликнулись многие люди, у ко-

торых сердце болит за Отече-
ство. В их числе и судьи. 

Я был приятно удивлен, 
что столько людей без-
возмездно помогает 
фронту, – это слова 
координатора дви-
жения «Золотые ру-
ки Ангела» в Иркут-
ской области Евгения 

Идрисова. 
С ним мы случайно 

встретились в Иркутске, в 
здании на улице Ленина, где 

располагается Штаб обществен-
ной поддержки «Единой России». 
Одно из помещений там предо-
ставили волонтерам «Российского 
объединения судей». Под эгидой 
этой общественной организации, 
которая объединяет работников 
судов всей страны, и реализуют-
ся благотворительные дела, в том 
числе для СВО. 

Мы пришли сюда на встре-
чу с членом совета Ир-
кутского регионально-
го отделения «РОС» 
Ольгой Горьковской. 
Ольга Васильевна – 
мировой судья в от-
ставке. Ее называют 
одним из главных 
вдохновителей до-
брых дел судейского 
сообщества. Несколько 
раз в неделю она приез-
жает из Шелеховского рай-
она для формирования гумани-
тарных грузов. 

– В сентябре 2022 года я по сво-
им делам ездила в один сельский 
регион. А тут как раз объявили 

мобилизацию. Вот человек стоял 
со мной, разговаривал, планиро-
вал завтра картошку копать. А ему 
пришла повестка. Он говорит, мне 
бы трактор хоть загнать с поля. 
Навсегда запомнила картину, ког-
да ехала в деревню и видела, как у 
дороги стояли люди с котомками 
и тормозили школьные автобусы с 
мобилизованными. Кому-то дава-
ли еду в дорогу, кому-то сигареты. 
Тогда я поняла, как нужна ребятам 
наша помощь. Вернулась домой и 
вскоре вышла на движение «Зо-
лотые руки Ангела», – вспоминает 
Ольга Горьковская. 

ИПП ИЗ ПРИАНГАРЬЯ ЦЕНЯТ 
НА ФРОНТЕ

Чем она только ни занималась: 
пробовала шить носилки, отливала 
свечи, но после сконцентрирова-
лась на медицинских изделиях. 
Оказывается, ИПП из Иркутской 
области пользуются на фронте 
большим спросом. 

– Нас консультировали меди-
цинские работники. Объясняли, 
что раненые чаще погибают из-за 
кровопотерь. Здесь играет большую 
роль ИПП. Поэтому идет большой 
запрос на качественную продук-
цию. На меня как-то вышли через 
интернет-ресурсы ребята из одной 
танковой дивизии, с которыми мы 
раньше и не работали. Они при-
слали фото с нашими пакетами 
и спросили, можно ли получить 
ИПП, которые делают именно в 
Иркутской области, в том числе 

судьи. Говорят, что наши изде-
лия лучше известных за-

рубежных аналогов, – не 
без гордости замечает 
собеседница. 

Часть индиви-
дуальных перевя-
зочных пакетов от 
общественников из 
судов Приангарья 
упакованы в коробки. 

Их в фойе здания на-
копилось так много, что 

до очередной отправки «за 
ленточку» груз решено поме-

стить на склад. Вместе с предста-
вителями «Молодой гвардии» их 
носит в машину Евгений Идри-
сов. По ходу интересуемся у него, 

Суд да доброе дело
Как судейское сообщество Приангарья помогает СВО

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ
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что сейчас наиболее востребовано 
у бойцов. Оказывается, фронт не-
однороден, потребности на пози-
циях разные. Но, помимо техники, 
всегда нужна «медицина» и на-
тельное белье. Включая носки. 

ТЕПЛЫЕ ПРИВЕТЫ ИЗ ДОМА

«Расцветали яблони и груши, 
поплыли туманы над рекой», – в 
зале Ангарского горсуда, где кипит 
нетипичная для этого помещения 
работа, женщины тихонько запе-
вают «Катюшу». С песней дело 
спорится веселее. Пока одни шьют 
ИПП, другие вяжут носки. Предсе-
датель суда тоже занята этим де-
лом, Елена Гавриловна признается, 
что после долгого перерыва только 
недавно снова взяла в руки спицы, 
поэтому иногда консультируется 
с другими вязальщицами. Сре-
ди них есть не только работники 
системы правосудия. Например, 
Марина Максимова – педагог. Не 
в первый раз она приходит сю-
да поддержать дочь – помощника 
председателя суда Ксению Несте-
рову – и ее коллег. 

– Мама у меня на все руки 
мастер, когда я с чем-то не справ-
ляюсь, она всегда поможет, – по-
ясняет девушка. А сама мама до-
полняет: 

– Я работаю в школе, у нас тоже 
постоянно проходят акции помо-
щи СВО. Детей подключаем. Еще 
мы у себя в 18-м микрорайоне пле-
тем маскировочные сети. Собира-
ем лекарства, перевязочные сред-
ства. Помощь оказываем адресно. 
Вот, допустим, попала граната к 
ребятам в расположение. Вещей не 
осталось, даже одеял. И мы прово-
дили благотворительные ярмарки 
для них. Ну и знаете же выраже-
ние, что если народ не будет ува-
жать свою армию, то вынужден 
будет кормить чужую армию. 
Поэтому я никогда не отказы-
ваю в помощи. 

Женщина понимает, что 
связанные ею носки, скорее 
всего, выбросят после пер-
вой носки, ведь воину на 
передовой не до стирок. Но 
хоть на какое-то время он по-
чувствует заботу, получит ча-
стичку домашнего тепла и уюта. 
А еще в носки часто вкладывают 
записки с добрыми словами, их 
бойцы берегут. К письмам это тоже 
относится…

«Дорогой солдат, желаю, чтоб 
ты победил. Победы тебе желаю 
я от чистого сердца. Я хочу стать 

таким же, как и ты. Я люблю тебя. 
Ты мой герой! Надеюсь, ты встре-
тишь моего отца. Удачи тебе», – 
так пишет незнакомому солдату 
один из учеников «Школы закры-
того типа», над которой шефству-
ет Ангарский городской суд. Дет-
ские письма тоже станут частью 
очередного гуманитарного груза. 

– Я поначалу думала, что эти 
письма чужих детей не совсем ин-
тересны бойцам. Но услышала от 
них же, как дороги им такие по-
слания. Ребята порой носят с собой 
по несколько писем. У многих на-
ших работников родственники на-
ходятся на СВО, а когда приезжают 
в отпуск, мы приглашаем их на 
чаепития. Чтобы они почувство-
вали нашу заботу, знали, что мы 
о них помним. На таких встречах 
бывают и подопечные школьники, 
которые слушают военных, затаив 
дыхание, – комментирует Елена 
Бутина. 

ДЕТИ ВОЙНЫ

Кстати, песто-
вать несовер-

шеннолетних, 
находящих-
ся в трудной 
жизненной 
ситуации, – 
добрая тра-
диция этого 
суда. Судья в 

почетной от-
ставке Ирина 

Ягжова сейчас то-
же активно участву-

ет в волонтерском движении, а 
когда-то много работала с трудны-
ми подростками. Не только раз-
бирала дела с их участием, но и 
помогала в социализации. По ее 
мнению, хоть человек всегда сам 

делает свой жизненный вы-
бор, многое зависит от вос-
питания. 

– Как не помогать? Нас 
так родители воспитали, 
– констатирует Ирина Ва-
лентиновна. – Наша семья 
непосредственно связана с 
войной. У меня на вой не 
погиб дед, он был без ве-
сти пропавший, нашли его 
только почти через 70 лет. Мама 
и бабушка – жители блокадно-
го Ленинграда. Бабушка работа-
ла на оборонном заводе и перед 
прорывом блокады уже лежала. Ее 
эвакуировали на носилках, 14-лет-
няя мама с трехлетним братишкой 
шли пешком до завода для эваку-
ации через весь город. Их вывез-
ли почему-то под Сталинград, там 
мамин брат умер, мама с бабуш-
кой болели малярией. 7 мая 2007 
года мамина соседка-школьница 
попросила ее рассказать о блокаде 
Ленинграда. Мама позвонила мне, 
сказала, что сердце болит. Я по-
просила ее извиниться и отменить 
встречу с девочкой. Она отказалась 
и побеседовала с соседкой, тем бо-
лее приближался День Победы. А 
вечером ее не стало. Но то, что она 
сумела во мне заложить, оста-
нется со мной навсегда. 

Вот поэтому-то Ирина Яг-
жова не любит просто от-
сиживаться в почетной от-
ставке, она часто бывает в 
коллективе, занимается об-
щественной работой, а сейчас 
вот плетет «Лешего» – по 
военной науке, костюм сни-
жения заметности. Рядом с ней 
на ячейку основы маскировочного 
халата привязывают ленточки три 
женщины, для которых эта миссия 
особенная. У них воюют близкие 
люди. 

БЕЗ НАШЕЙ ПОМОЩИ БОЙЦАМ 
НЕ ОБОЙТИСЬ

– В зоне боевых действий служит 
мой сын. Вообще-то он хоккеист, 
играл в Ангарске, затем служил два 
года по контракту на Черноморском 
флоте. Когда вернулся домой, пора-
ботал в пожарной охране, а потом 
ушел на СВО добровольцем. Там на 
него посмотрели – парень не пьет, 
не курит – и после учебы назначи-
ли старшиной медроты. Так, начи-
ная с Кременной, и передвигается 
с госпиталями. Он был в отпуске 
и проводил встречу в суде. Пла-
нировали на нее час, а общались 
больше двух. Про наши ИПП тоже 
говорил. И еще его отец служит на 

СВО – как-то спас 
тяжелоранено-
го товарища, 13 
километров вез 
его в госпиталь 
под обстре-
лом, – делит-
ся помощник 
председателя 

суда Наталья 
Мешкова. 
– А у меня там 

служит муж. Он вах-
той работал в лесу. Но когда нача-
лась мобилизация, сказал, что пря-
таться не будет. Мы живем неда-
леко от призывного пункта, супруг 
сам туда пошел за своей повесткой. 
Получил уже две награды, включая 
орден Жукова. За что? Скажем так, 
за совершение подвига. Дети им, 
конечно, гордятся, но очень скуча-
ют, – на миг опускает глаза секре-
тарь судебного заседания Кристина 
Габоян. 

Ее мужу тоже приходят детские 
письма с разных уголков страны. А 
одно было от ангарской школьни-
цы. Мужчина решил обязательно с 
ней встретиться и поблагодарить 
после окончания СВО. 

У секретаря су-
да Натальи Аге-

евой на пере-
довой зять и 
племянник. 
Дочь На-
тальи Ни-
к о л а е в н ы 
в одной из 
а н г а р с к и х 

б и б л и о т е к 
плетет сети. И 

сама она не оста-
ется в стороне:

– Наши мужчины не жалуются. 
Говорят, все хорошо. Но мы-то по-
нимаем и не сидим сложа руки. 
Делаем все, чтобы ребята быстрее 
закончили боевые действия, а без 
нас им сделать это будет очень 
сложно. Заодно и навыки женские 
по шитью и рукоделию вспомина-
ем. А судьи – такие же люди, как 
и все. Да, у них серьезная работа, 
она не позволяет какие-то пани-
братские отношения. Но они могут 
и посочувствовать, и порадоваться 
с нами. И попереживать, и посме-
яться, и песню спеть, – улыбается 
Наталья Агеева, а из зала судебных 
заседаний слышится звук швей-
ных машин и негромкое: «Выхо-
дила на берег Катюша, на высокий 
берег, на крутой». 

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы Иркутского 
областного суда 

СВ    ИХ НЕ БРОСАЕМ
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Желание защищать Родину у Сергея Филип-
пова со школьной скамьи – большое влияние 
на него оказал учитель начальной военной под-
готовки, капитан запаса Евгений Матвеенко. Он 
научил старшеклассников метко стрелять, со-
бирать и разбирать автоматы на время, даже с 
закрытыми глазами. 

– Я очень хотел попасть на службу в Афга-
нистан, но к тому моменту, когда призвали в 
армию, войска оттуда уже выводили. Родился 
поздновато, – смеется Сергей Александрович. – В 
армии служил в 11-й десантно-штурмовой бри-
гаде в Могоче. Эта легендарная бригада успешно 
воюет сейчас на Донбассе. После службы работал 
инкассатором в Зиминском участке инкассации 
банка России.

Руководствуясь принципом «Бывших де-
сантников не бывает», с момента объявления 
спецоперации Евгений решил отправиться на 
передовую, несмотря на непризывной возраст.

– Супруга мне говорила: «Дед, ну куда тебя 
опять несет? Сиди дома!». Но я решил ехать, по-
тому что у нас дети, внуки, надо о них думать.

Сначала был центр подготовки в Нижегород-
ской области. За месяц бойцы освоили тактику 
штурма, минирование, азы медицины, инже-
нерного дела.

– Это в будущем очень пригодилось. Мое мне-
ние – без подготовки парням на передовой де-
лать нечего, хотя бы месяц тренировок. Хотя на 
передовой ты быстро учишься, – говорит Сергей 
Александрович.

Он получил распределение старшим стрелком 
в мотострелковый полк, участвовавший в боях 
под Кременной и Рубежным. Для однополчан 
Сергей Филиппов был Дедом:

– На передовой все друг к другу позывными 
обращаемся для удобства. Когда каждый день со 
смертью ходишь, по фамилии – слишком сухо, 
по имени – мягко. Позывной – оптимальная 
форма общения, – говорит наш собеседник.

В один из дней, когда Дед переводил свою 
группу, на их позицию вышла ДРГ (диверсион-
но-разведочная группа). Начался обстрел.

– Пацанов-то я перевел, но начался обстрел 
из минометов. Рядом со мной примерно в ме-

тре взорвался снаряд. Про таких, как я, говорят: 
«в рубашке родился» – после таких прилетов 
пацаны погибают. Осколки попали мне в ногу и 
голову.

С поля боя Сергея Филиппова вытащили това-
рищи Сыч и Фара. Сначала находился в госпита-
ле в Ростове, где нашего героя не решились опе-
рировать, затем отправили в Санкт-Петербург. 
В ходе длительной операции хирурги сумели 
извлечь из головы пострадавшего осколок, од-
нако выяснилось, что кусочек металла перебил 
зрительный нерв. Военная комиссия присвоила 
нашему герою категорию «Д».

– Я был готов и ранение получить, и даже 
умереть. Но сохранись зрение хотя бы на один 
глаз, был бы сейчас на передовой! – говорит Дед.

Началась жизнь с чистого листа. Оформить 
документы Сергею Александровичу помогла со-
циальный координатор филиала Государствен-
ного фонда «Защитники Отечества» Наталья 
Кашкарева.

– С Сергеем Александровичем я познакоми-
лась в июле 2023 года. Мы помогли ему демоби-
лизоваться, получить удостоверение участника 
боевых действий, выплаты. Также будет прове-
дена адаптация жилого помещения – установле-
на система «Умный дом», – рассказала социаль-
ный координатор.

Фонд «Защитники Отечества» совместно с 
Управлением социальной защиты и социального 
обслуживания населения города Саянска нашему 
герою предложили пройти обучение в Бийском 
Центре реабилитации инвалидов по зрению.

– Учили грамотно двигаться с тростью, про-
кладывать маршрут, как обслужить себя в быту. 
Многие слепые ведь остаются одни – есть случаи, 
когда их бросают супруги. Приехал домой, а мне 
предложили собаку-проводника. В Московской 
области есть центр подготовки собак-проводни-
ков в Купавне. Это сложная система подготовки 
– щеночка начинают учить всему на протяже-
нии полутора лет. Мы с супругой поехали, меня 
познакомили с Вэйдом. Начали работать вместе 
– там специальный городок, препятствия раз-
ные. Сотрудники центра заверили, что мы очень 
подходим друг другу. Сдали экзамены на сла-
женность, и я привез его домой. Пес очень мне 
помогает, можем в магазин сходить, погулять.

Сергею Александровичу нравится слушать ау-
диокниги, которые для него ищут в интернете 
дети и внуки. Еще он занимается спортом – пла-
нирует во второй раз принять участие в Кубке 
защитника Отечества. В прошлом году наш собе-
седник занял третье место в жиме лежа, попро-
бовал себя в армрестлинге. «Нынче заявиться 
хочу везде – даже если не выиграю, так хоть по-
пробую!». Немалую часть его времени занимает 
и патриотическая работа с подрастающим по-
колением. Вместе с Натальей Кашкаревой они 
посещают школы в Саянске и Зиме, где Сергей 
Филиппович рассказывает школьникам о боевом 
пути, своих сослуживцах.

– У нас великая, героическая история, на ко-
торой надо воспитывать ребят. Рассказываю и 
о своих пацанах, с которыми воевал, об их под-
вигах. Что хочу сказать тем, кто вернулся на 
гражданку: мы должны жить за себя и за тех, 
кто уже не вернется домой. И не просто жить, а 
не унывать. Не должно быть у русского солдата 
уныния и слабостей. Нужно находить в себе силы, 
заниматься чем-то для души. Нельзя раскисать. 
Ищите увлечения, а еще очень важна поддержка 
близких, чтобы они не отворачивались, помогали.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива героя публикации

Про таких говорят –  
в рубашке родился

	� СВОИХ	НЕ	БРОСАЕМ  «Сохранись зрение хотя бы на один глаз, находился 
бы сейчас на передовой», – говорит участник СВО Сергей Филиппов. Пройдя 
реабилитацию после тяжелого ранения и вернувшись на гражданку, боец не 
унывает, ведь рядом семья и верный друг – собака-проводник Вэйд.
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	� ОСОБЫЙ	СЛУЧАЙ		
Тридцатисемилетний Алексей 
попал на СВО после заключения 
контракта с министерством 
обороны РФ. Шустрый, на месте не 
сидит, поэтому братья по оружию 
быстро придумали позывной 
сибиряку – Кипиш.

У Алексея трое детей – два сына и дочь. До 
службы многодетный отец работал вахтовым 
методом. Считает, что, отправившись на СВО, 
сделал правильный выбор, потому что есть 
кого защищать и за чье счастливое будущее 
бороться.

– Можно сказать, на СВО у нас сейчас се-
мейный подряд, – рассказы-
вает Кипиш. – Старший сын 
Андрей, которому сейчас де-
вятнадцать лет, пошел по мо-
им стопам и тоже заключил 
контракт. Находится от меня 
недалеко, но увидеться с ним 
пока возможности нет. Зато 
муж сестры моей, Степан, со-
всем рядом. Он тоже контрак-
тник. Его дома ждут жена, 
три сына и пятимесячная до-
ченька. Многие не понимают: 
зачем мы добровольно сюда 
пошли? Да потому что так на-
до! Потому что Родина – одна!

Как и любой военнослужа-
щий, герой нашего материала 
может рассказать много ин-
тересных историй, связанных 
с пребыванием в зоне боевых 

действий. Но один эпизод из жизни 
Кипиша заслуживает особого вни-
мания. 

Ребята регулярно получают по-
сылки от земляков, которые «за 
ленточку» доставляют предста-

вители регионального отделения Народного 
фронта. Они везут на передовую все необхо-
димое: автомобили, электрогенераторы, РЭБ, 
медицинские препараты и многое другое. Всего 
и не перечислишь. Во время одной из гумани-
тарных миссий были доставлены книги. 

Книги, как известно, – пища для души, а 
она для наших защитников не менее важна, 
чем сухпаек. Литература на фронт приходит 
разножанровая. Есть и классическая, и фанта-
стика. Алексей выбрал произведение Михаила 
Булгакова «Собачье сердце». Еще мальчишкой 
он любил смотреть фильм про Полиграфа По-
лиграфовича, но настоящее осмысление произ-
ведения пришло лишь с годами. Поэтому Ки-
пиш решил взять с собой на линию боевого со-
прикосновения «Собачье сердце», перечитать, 
когда будет свободное время. Упаковал книгу в 
один из карманов рюкзака. А потом случилось 
невероятное.

При заходе на позиции ребята попали под 
минометный обстрел.

– Я бы точно получил ранение, но книга за-
держала два осколка. Получается, что «Собачье 
сердце» меня спасло. Бывает же такое! – рас-
сказывает Алексей, протягивая книгу. – Да вы 
сами посмотрите!

Кипиш попросил передать ставшую для него 
счастливой книгу иркутянам, которые в скором 
времени вновь посетят ДНР с очередной гума-
нитарной миссией.

– Тем, кто оказывает помощь, приятно бу-
дет осознавать, что они делают важное дело. 
От этого, порой, наша жизнь зависит. И моя 
история это подтверждает, – сказал нам в за-
вершение встречи Алексей.

 � Людмила ПРУДНИКОВА, г. Горловка  
Фото автора

До мобилизации в ноябре 2022 года май-
ор Алексей Дмитриченко уже год как ра-
ботал инструктором пожарно-десантной 
группы Иркутской базы авиационной 
и наземной охраны лесов. В природоох-
ранную деятельность он пришел после 
выхода на пенсию, многие годы работал 
в ГУФСИН.

– В свое время окончил военное училище, 
служил в войсках и в 2002 году участво-
вал в контртеррористической операции 
на Северном Кавказе, – рассказывает 
наш собеседник. – Этот опыт частично 
пригодился, но сейчас все совсем по-
другому: применение дронов, не только 
со сбросами, дроны разведки – они пол-
ностью изменили нашу и тактику против-
ника в проведении боевых действий. В 
начале СВО если придерживались обще-
войсковой тактики, то сейчас она меня-
ется постоянно: каждые полгода появля-
ются какие-то новшества.

Близкие, вспоминает Алексей, очень тя-
жело отреагировали на новость об уходе 
на фронт. К тому же у него была бронь, но 
от нее мужчина отказался: «Бронь дали в 
последний день, но для себя я уже тогда 

решил, что отправлюсь на передовую». 
В зоне проведения СВО Алексей Дми-
триченко был заместителем командира 
батальона. Первые 10 месяцев службы 
прошли в направлении города Кремен-
ная в Луганской народной республике. 
Затем – Донецкое направление.

– Под Кременной в основном обороня-
лись, а на Авдеевском направлении уже 
наступали, освобождая Авдеевку, Очере-
тино и так далее, – вспоминает мужчина.

За время службы Алексей Дмитриченко 
отмечен боевыми наградами: орденом 
Мужества, медалями Жукова, «За отвагу 
ЛНР», «За воинскую доблесть», «Участ-
ник СВО». В конце 2023 года он подписал 
контракт с министерством обороны до 
окончания спецоперации. А в мае 2024-
го, во время боев за село Сокол, Алексей 
получил тяжелое ранение.

– Прилет мины и прямо под ноги. Отпра-
вили в военно-медицинскую академию в 
Санкт-Петербурге. На ее базе проходил 
лечение, частично – реабилитацию и про-
тезирование.

В северную столицу приезжала семья: 
жена и дочери. Предстояло возвращение 
в родную Сибирь, и вставал вопрос: что 
делать дальше? Медицинская комиссия 
признала Алексея ограниченно годным 
к службе, поступило несколько предло-
жений от министерства обороны продол-
жить карьеру. Наш герой решил вернуть-
ся на малую родину. С декабря прошлого 
года майор Дмитриченко работает в во-
енном комиссариате.
– Работаю в том числе с молодежью, 
школьниками. Ребят очень много чего 
интересует, проводим встречи в формате 
вопрос-ответ, так более интересно. Ребята 
спрашивают, как и где я получил ранение, 
поменялось ли отношение к жизни. Парни 
задают вопросы о том, как попасть на СВО.
– А все-таки, поменялось ли после ране-
ния отношение к жизни? – задаем майору 
вопрос.
– Однозначно. Вводится большой пере-
чень ограничений, но я стараюсь жить 
как здоровый человек. Езжу на автомо-
биле, отказался от трости и костылей. 
Хочу сказать нашим парням: не опускай-
те руки, верьте в себя. Обращайтесь за 
помощью – к тем же волонтерам, нигде 
не отказывают. Практически в каждом 
городе и районе Иркутской области есть 
ветеранские организации, в которые 
можно обратиться за помощью. Семей-
ная поддержка особенно много значит. 
Постарайтесь найти себя в жизни, рабо-
ту, если можете работать.

 � Мария СЛЕПЦОВА

«Собачье сердце» уберегло бойца
Осколки снаряда застряли в книге Михаила Булгакова, 
которая лежала в рюкзаке сибиряка

«НЕ	ОПУСКАЙТЕ	РУКИ,	ВЕРЬТЕ	В	СЕБЯ»

	� СВОИХ	НЕ	БРОСАЕМ		«Бронь	дали	в	последний	день,	но	
для	себя	я	уже	решил,	что	отправлюсь	на	передовую»,	–	говорит	
участник	спецоперации	Алексей	Дмитриченко.	Вернувшись	с	
фронта,	он	делится	своим	опытом	с	подрастающим	поколением	и	
продолжает	служить	родине.
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Свою жизнь с хореографией 
Анжелика Данченко связала в пя-
том классе, когда мама привела ее 
на конкурс бального танца.

– Жили мы в городе Темиртау, 
в Казахстане. Мама работала пре-
подавателем техникума, ее уче-
ники в свободное от учебы время 
занимались бальными танцами 
и участвовали в этом конкурсе. Я 
увидела выступления пар и сра-
зу загорелась хореографическим 
творчеством. Это сейчас с трех 
лет родители ребятишек запи-
сывают на танцы, а тогда зани-
маться лет в десять и старше было 
нормально.

Началась череда соревнований 
районного и республиканского 
уровней. Одна за другой заво-
евывались награды и квалифи-
кационные категории. Захотелось 
чего-то большего, например, от-
крыть собственную школу баль-
ного танца.

– Я обратилась к моему трене-
ру, могу ли открыть свою школу? 
Мне дали добро, поскольку у меня 
были хорошие результаты. Потом 
поехала в Алма-Ату, переквали-
фицировалась на эстрадный жанр 
и открыла шоу-балет «Алиса», 
который сразу стал популярным. 
Некоторые ребята связали свою 
жизнь с танцами в дальнейшем: у 
кого-то танцевальные коллекти-
вы и даже Академия танца, кто-
то работает в шоу-бизнесе. Мы до 
сих пор общаемся.

В 1991 году семья Анжелики 
Данченко переехала в Иркутск. 
Наша героиня организовала те-
атр танца «Экзотика», который 
в середине 90-х стал победителем 
телевизионного конкурса «Новые 
имена». «Неслучайно театр танца 
был назван так – мы выступали со 
змеями, с огнем», – вспоминает 
хореограф.

Чуть позже началась преподава-
тельская карьера: в 2004 году Ан-
желику Александровну пригласили 
в школу № 16, при ней открылась 

студия танца «Блеск». Еще че-
рез пять лет она основала студию 
танца «Озорная детвора» в школе  
№ 28 и до сих пор в ней работает.

– Сегодня у нас занимаются 
около 230 детей, включая два фи-
лиала при детских садах. К нам 
может записаться любой ребенок 
от трех лет, приезжают даже из 
Смоленщины, Шелехова, Маркова, 
Березового, – рассказывает Анже-
лика Данченко. – Ребята с 14 лет 
переходят в старший состав, кото-
рый называется Dance Style.

Если малыши и средние со-
ставы исполняют на сцене дет-
ский и эстрадный танец, то ребята 
постарше работают уже в совре-
менной хореографии и уличном 
направлении: хип-хоп, афро, дэнс 
холл. Каждый номер, отмечает 
наша героиня, это плод работы 
целой команды: постановщиков, 
аранжировщиков, художников по 
костюмам, родителей танцоров и, 
конечно же, самого коллектива.

– Мы сотрудничаем с поста-
новщиками из Иркутска, Москвы, 
Екатеринбурга, – с гордостью гово-
рит наша собеседница.

Образцовый коллектив студия 
танца «Озорная детвора» и Dance 
Style – это лауреаты региональных, 
всероссийских и международных 
конкурсов. С каждым годом ко-
пилка достижений пополняется. В 
2021 году студии танца было при-
своено звание «Образцовый кол-
лектив», а в декабре 2024 года она 
подтвердила его своими успехами 
и наградами.

– Мы ежегодно выезжаем в 
разные города на международные 
конкурсы. В этом году танцоры 
готовятся покорять во второй раз 
Новосибирск, Сочи.

Как признается Анжелика Дан-
ченко, талант в хореографии много 
значит, но гораздо важнее готов-
ность учиться.

– У нас нет определенных тре-
бований к ребятам во время набора 
в студию, наша цель – обучить, 
чтобы они остались в коллективе.

Уже в этом учебном году тан-
цевальная сборная, образцовый 
коллектив студия танца «Озорная 
детвора» и Dance Style представи-
ли три новые постановки на кон-
курсах «Vivat, Талант!» и «Вос-
ходящие звезды Приангарья». Еще 
три постановки будут дебютиро-
вать в марте и апреле, говорит Ан-
желика Данченко.

– Хореография год от года рас-
тет вверх. Так, например, совре-
менная хореография усложняет-
ся новой виртуозной техникой. В 
уличных направлениях отмечается 
больше «фишек» и акробатиче-
ских элементов, – подчеркивает 
наша героиня.

По стопам Анжелики Алексан-
дровны пошла дочь Елена Лисевич. 
Она руководит образцовым теа-
тром танца «АртиКИДС».

– Моя большая награда – это 
когда ученики «слышат» меня и 
работают на одной волне со мной, 
когда остаются в танцах и стре-
мятся к цели, идут к победе, – го-
ворит Анжелика Данченко. – Очень 
приятно, что мои дети, у которых 
уже свои дети, продолжают танце-
вать. А танец моей мечты – он еще 
впереди!

 � Мария СЛЕПЦОВА

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Танец мечты  
Анжелики Данченко

 � ПРИЗНАНИЕ  От эстрадного танца до современной хореографии – 
танцевальная сборная, образцовый коллектив студия танца «Озорная детвора» 
насчитывает множество танцевальных номеров. Ребята рассказывают со 
сцены танцевальные истории посредством пластики и движений, проживают 
их вместе с Анжеликой Данченко – бессменным руководителем студии и 
победительницей конкурса «Гордость земли Иркутской».
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

– По данным на 1 ян-
варя 2024 года, в Иркут-
ской области проживает 
2333,5 млн человек, из них 
мужчин репродуктивного 
возраста от 18 до 49 лет 
– 532,7 тысячи, – расска-
зал врач уролог-андролог 
Центра охраны здоровья 
семьи и репродукции Ир-
кутской областной клини-
ческой больницы, главный 
внештатный специалист 
по репродуктивному здо-
ровью мужчин Александр 
Чемезов. 

По его словам, в воз-
расте 33 лет мужчин и 
женщин в нашем регионе 
примерно одинаковое ко-
личество – 76765 и 78733 
соответственно. Однако с 
возраста 50–54 года дис-
пропорция становится все 
больше, и к 64–69 годам 
число мужского населения 
составляет 50253 человека, 
а женщин – 84390. Разница 
составляет почти 1,6 раза. 

– Причины кроются в 
образе жизни мужчин – 
курение, алкоголь, рабо-
та на вредных производ-
ствах, низкая мотивация 
обследовать свое здоровье, 
– подчеркнул Александр 
Чемезов. 

Репродуктивный воз-
раст у мужчин считает-
ся до 49 лет, потому что 
после его достижения на-
капливаются изменения 
в геноме, которые могут 
негативно повлиять на бу-
дущее потомство, возмо-
жен аутизм, болезнь Дау-
на. «Чем меньше возраст, 

тем меньше генетических 
нарушений», – говорит 
Александр Чемезов.

– По данным статисти-
ки, примерно 72% первич-
ных браков распадается, 
– прокомментировал врач 
уролог-андролог, заведую-
щий отделением урологии 
Иркутской областной кли-
нической больницы Сергей 
Сысин. – Помимо быто-
вых трудностей, вредных 
привычек часто причиной 
распада семьи становится 
отсутствие детей. В совет-
ское время работали мед-
комиссии в детских садах, 
школах, которые выявляли 
патологии на ранних эта-
пах. 

В Иркутской области, 
как и по всей стране, на-
блюдается недостаток дет-
ских, взрослых урологов. 
Несмотря на то что в на-

шем регионе ведется об-
учение и переподготовка 
кадров по этой специаль-
ности, врачей все равно не 
хватает. Особенно тяжелая 
ситуация складывается в 
отдаленных районах. Ос-
мотр пациентов осущест-
вляют терапевты, хирур-
ги, врачи общей практики, 
которые не всегда могут 
должным образом оказать 
помощь, выявить заболе-
вание и направить паци-
ента для прохождения ле-
чения. 

– По статистике, в Рос-
сии 19% браков бесплодны, 
при этом в половине слу-
чаев выявляется мужской 
фактор бесплодия, – рас-
сказал Александр Чемезов. 
– Полагаю, что в Иркутской 
области складывается при-
мерно такая же ситуация, 
более точные цифры мы 
будем знать после подве-

дения итогов первого этапа 
диспансеризации. Только 
в наш центр обращают-
ся до 2500 мужчин в год 
с проблемами бесплодия, 
эректильной дисфункции, 
нехватки тестостерона. До 
120 программ ЭКО, кото-
рые мы проводим, связаны 
именно с мужским фак-
тором, в 27% случаев при 
первичном обращении до-
стигается положительный 
эффект – в семье рождает-
ся ребенок. 

По его словам, эрек-
тильная дисфункция, сни-
жение уровня тестостерона 
чаще всего ассоциированы 
с ожирением, диабетом  
2 типа, атеросклеротиче-
скими изменениями сосу-
дов. Качество жизни стре-
мительно падает, мужчи-
ны начинают обращаться к 
различным специалистам, 
не всегда находя нужное 

решение. Еще одной про-
блемой является прием 
анаболических стероидов. 

– Непоказанное гормо-
нальное лечение приводит 
к бесплодию, эректильной 
дисфункции и другим на-
рушениям. Причем дози-
ровки иногда катастро-
фические, а антидота нет, 
– подчеркнул Александр 
Чемезов. – Эректильные 
нарушения молодеют. Мы 
ведем прием не только в 
государственных лечебных 
учреждениях, но и в част-
ной клинике. Большое ко-
личество мужчин обраща-
ется к нам с проблемами, 
связанными также с хро-
ническими воспалитель-
ными процессами, проста-
титами, кистами, патоло-
гией в спермограмме и так 
далее.    

Сергей Сысин отметил, 
что все бездетные браки 
партнеров репродуктивно-
го возраста должны быть 
обследованы. Поэтому в 
России проводится дис-
пансеризация мужского 
населения репродуктивно-
го возраста. 

– После 30 лет у любого 
мужчины на 1,5–2% в год 
снижается процент тесто-
стерона, возникают гор-
мональные перестройки. 
Поэтому часто пациенты 
обращаются с этой про-
блемой к эндокринологам, 
терапевтам, кардиологам, 
– сказал заведующий от-
делением урологии Иркут-
ской областной клиниче-
ской больницы. 

Эксперты подчеркнули, 
что мужчинам необходимо 
внимательно относиться 
к своему здоровью, в том 
числе и репродуктивному, 
сбалансированно питаться, 
устранять дефициты ви-
таминов и макро- и ми-
кроэлементов, заниматься 
спортом или умеренными 
физическими нагрузками. 
Тогда повышается шанс 
прожить дольше, а значит, 
рядом с каждой женщиной 
будет мужчина.  

 � Елена ДАВЫДОВА     

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

Каждой женщине –  
по мужчине 

 � ЭКСПЕРТЫ  Для того, чтобы мужчина как можно дольше оставался здоровым, 
ему необходимо полезное питание без синтетических добавок, спорт или умеренная 
физическая нагрузка, устранение дефицитов, регулярные профосмотры. Об этом шла 
речь на пресс-конференции на тему: «Неделя сохранения мужского здоровья». Неделя 
проходит с 17 по 23 февраля.  

 � АЗБУКА 
НЕДВИЖИМОСТИ   
С января 2025 
года вступил 
в силу закон, 
который внес 
изменения в порядок 
совершения договоров 
дарения объектов 
недвижимости.

Законом предусмотрено обязательное нота-
риальное удостоверение договоров дарения не-
движимости, заключенных между гражданами. 

Для жителей Иркутской области договор да-
рения является достаточно популярным видом 

сделок. В 2024 году Управлением Росреестра по 
Иркутской области было зарегистрировано бо-

лее 15 тыс. прав на жилые помещения и жи-
лые дома, которые возникли на основании 

договоров дарения.

Нотариальное удостоверение сделки 
означает проверку ее законности. При 

этом нотариус разъяснит сторонам до-
говора смысл и значение заключаемой 
сделки, проверит, соответствует ли его 

содержание действительным намере-
ниям сторон, и убедится, не противо-
речит ли текст договора требованиям 

закона.

Таким образом, новый порядок будет пре-
пятствовать заключению сделок, совершенных 
под влиянием обмана, насилия, угрозы или не-
благоприятных обстоятельств.

Несоблюдение нотариальной формы сделки 
влечет ее недействительность. Поэтому если 
договор дарения не будет нотариально удосто-
верен, то права по такому договору оформить 
не получится. 

Поэтому, планируя подать на регистрацию 
договор дарения, убедитесь, что ваш договор 
удостоверен у нотариуса. Это нужно для того, 
чтобы не получить приостановку и отказ в ре-
гистрации права. Кстати, подать документы на 
регистрацию права после удостоверения сделки 
сможет сам нотариус.

Вопросы о регистрации прав на недвижи-
мость можно задать по телефону Управле-
ния Росреестра по Иркутской области 8 (3952)  
450-150.

 � Пресс-служба Управления Росреестра  
по Иркутской области 

Новый порядок дарения квартиры
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	� ПРЕМЬЕРА  Говорят, 
мы в ответе за тех, кого 
приручили, ведь иногда 
нежелание отвечать 
за свои поступки 
может привести к 
трагедии. Именно об 
этом спектакль «Как я 
стал» по пьесе Ярославы 
Пулинович, который 
поставили в Иркутском 
областном театре кукол 
«Аистенок». 

Режиссер постановки Никита 
Петрищев из Омска стал победите-
лем лаборатории в рамках регио-
нальной программы Большого дет-
ского фестиваля «Эхо БДФ – При-
ангарье» в марте прошлого года. 
Обязательным условием было соз-
дание спектакля для подростковой 
и молодежной аудитории. Премьера 
состоялась 21 февраля. 

– В репертуаре нашего театра 
более 50 спектаклей, но постановки 
для юношеской аудитории можно 
пересчитать по пальцам, – отметил 
директор театра Андрей Стрельцов. 
– «Как я стал» затрагивает важные 
вопросы, которые волнуют моло-
дежную аудиторию.

Вместе с художником Светланой 
Байцар из Омска режиссеру удалось 
создать на сцене метафорическое 
пространство. В «черном кабине-
те» сцены возникают, словно за-
бытые сны, обрывки воспомина-
ний из жизни главного героя Саши 
(Евгений Кириллов). Молодой чело-
век, переживая несчастную любовь 
с Майей (Елизавета Белобородова), 
знакомится с девушкой Машей 
(Анастасия Усольцева) и ее мамой 
Ариной Аркадьевной (Наталья Ут-
кина). 

– Мы с художником постарались 
создать мир полувоспоминаний, 
полуснов, он монохромный, аске-
тичный, потому что мы видим, 
по сути, происходящее в голове 
у Александра, – рассказал Никита 
Петрищев. – Это воспоминания, 
которые как бы наслаиваются одно 
на другое. Он хочет их отогнать, но 
они все равно его настигают. Ведь 
когда мы молодые, то часто наби-
ваем шишки, совершаем ошибки, 
и это абсолютно нормально – так 
мы учимся. Но некоторые поступ-
ки влекут за собой серьезные по-
следствия.

Главный герой словно пишет 
дневники-черновики, которые раз-
летаются по пространству поста-
новки. Отношения Саши и Маши, 
которые начинаются как игра, по-
степенно перерастают в серьезные 
чувства и приводят к трагедии. Мо-
лодой человек делает выбор не в ее 
пользу, поступая подло.  

– В нашей постановке возника-
ет тема ответственности за свои 
поступки, которая рано или позд-
но встает перед подрастающим по-
колением, – отметил Никита Пе-
трищев. – Это ответственность не 
только за свою жизнь, но и за жизнь 
других, которая возникает, когда 
ты принимаешь некоторые судьбо-
носные решения. И эта пьеса, мне 
показалось, дает возможность по-
размышлять на тему, кто ты, ка-
кое твое место, как твои поступки 
определяют тебя в обществе. Наш 
герой корит себя за этот эпизод, а 

значит, есть надежда на то, что с 
ним все будет хорошо, ведь какие-
то важные уроки он для себя вы-
несет.

Дополнительную глубину исто-
рии добавляет кукольный план. 
Иногда это расширяет характери-
стики героев, а иногда персонажи 
выражают через них свои скрытые 
чувства. Например, кукла Май по-
хожа на Барби, что сразу характе-
ризует этот образ. А кукла само-
го Алексея – без одежды, она как 
бы говорит о том, что юноша еще 
не сформировался как личность. 
В противовес на сцене возникают 
предметы костюма – платье как 
образ Маши, пиджак – образ отца. 
Этот прием показывает, какие ро-

ли персонажи исполняют в жизни 
героя. 

– Мой герой вспоминает всю 
ситуацию, потому что у него есть 
совесть, поэтому я считаю, что этот 
человек еще жив, – говорит Ев-
гений Кириллов. – Я сам доста-
точно эмпатичный человек, мне в 
какой-то степени было тяжело ра-
ботать над персонажем, но инте-
ресно. Помню, как проходил через 
подростковый период. Кстати, герой 
слышит эльфов, а последняя фраза 
в пьесе: «Действительно, какие на 
хрен эльфы?». Поэтому можно ска-
зать, что данная история о том, как 
я стал взрослым. А образ эльфов – 
может быть, детство, а может быть, 
любовь. 

– Мне захотелось воплотить эту 
историю в кукольном театре, по-
тому что вся пьеса – дневники, то 
есть некий метафорический план, 
где главный герой корит себя за со-
деянное, поэтому куклы возникают 
как некие образы, как символы и 
интерпретируются в угоду его по-
ниманию того или иного персо-
нажа, – рассказал режиссер. – Но 
постановку интересно будет посмо-
треть и взрослым, сделать опреде-
ленные выводы, оглянуться на свою 
жизнь, а может быть, у кого-то 
попросить прощения. Главная цель 
постановки – вывести на диалог, 
дать почву для размышлений. Хо-
роший я или нет? Кем я стал?

 � Елена ОРЛОВА

Спектакль  
об ответственности  
за поступки
Пьесу «Как я стал» поставили  
в иркутском театре кукол
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– Это кто там на сцене? За пи-
анино?

– Михаил Николаич из эндоскопии. 

– Мочалов, что ли? Не знала, что 
он так классно играет…

Из диалога болельщиков на 
региональном творческом 

фестивале медицинских 
работников Иркутской области 

«МедПрофВзлет»

Первым и главным учителем 
маленького Миши была 4ЗРК РФ 
Папцова Елена Константинов-
на – ведущий педагог Иркутского 
музыкального училища. Именно 
она ввела наследника в чарующий 
мир музыки. 

– Настоящие занятия нача-
лись, когда мне было лет пять, и 
сначала я сильно сопротивлялся, 
– с улыбкой вспоминает Миха-
ил Николаевич. – Я рос обычным 
мальчишкой – живым, любозна-
тельным, меня интересовало все 
вокруг, надо было все изучать. 
Музыка давалась мне легко, я без 
усилий выучивал пьесы, запоми-
нал их наизусть и «гонял» в бы-
стрых темпах. Виртуозная музыка 
у меня получалась особенно хоро-
шо. Потом я выступал на концер-
тах, стал побеждать в различных 
конкурсах. Елена Константиновна 
почувствовала во мне потенциал, 
обсуждалось, что музыка может 
стать моей профессией. 

Началась новая ступень под-
готовки – усердные занятия, уча-
стия в областных, всероссийских и 
международных конкурсах. Были 
победы! Стипендия от заслужен-
ного артиста России вице-прези-
дента фонда «Новые имена» Де-
ниса Мацуева. Грамоты, награды, 
городские и региональные сти-
пендии… Занятия проходили дома 
на хорошем инструменте. 

В декабре 2004 года имя и фо-
тография ученика 6 класса иркут-
ской детской музыкальной школы 
№ 3 Михаила Мочалова облетели 
газеты и новостные сайты: парень 
занял первое место на областном 
конкурсе юных пианистов на при-
зы компании Roland. Конкурс про-
ходил в концертном зале област-
ной детской школы искусств, до 
финала дошло всего 12 человек.

Миша играл два произведения 
– «Рондо ля минор» Дмитрия 
Кабалевского и пьесу Игоря Яку-
шенко «Печальный гитарист». За 
лучшее исполнение Михаил Мо-
чалов получил цифровое пианино 
Roland-EР 760. По тем временам 
стоимость инструмента считалась 
космической – более 40 тысяч ру-
блей. Это пианино не только живо 
до сих пор, но и стало неизмен-
ным спутником его владельца в 
выступлениях, например, перед 
коллегами по разным праздни-
кам, на концертах, профсоюзных 
фестивалях и творческих конкур-
сах.

В 2006 году иркутский школь-
ник стал участником фестива-
ля «Искусство юных» на Красной 
площади – играл Шопена в Ору-
жейной палате и в историческом 
музее.

– В школьные годы я активно 
выступал, – продолжает Михаил 
Николаевич. – И все шло к то-
му, что мне точно надо связывать 
свою жизнь с музыкой – все полу-
чается, победы, грамоты. Когда к 
нам в Иркутск приехал профес-
сор Московской Государственной 
консерватории имени П.И. Чай-
ковского Сергей Леонидович До-
ренский, педагог Дениса Мацуева, 
то он, прослушав меня, пригласил 
учиться в Москву. Это был самый 
счастливый день! Но… этого не 
случилось. Седьмой класс музы-
кальной школы, и в тот момент, 
когда надо было играть хорошо, я 
играл плохо. Так бывает. 

Сказать, что родители расстро-
ились, – не сказать ничего. Пере-
живал и сам Михаил. Но полно-
стью отпустить музыку из своей 

жизни так и не смог: в девятом 
классе поступил на первый курс 
Иркутского музыкального коллед-
жа им. Шопена. А после окончания 
школы успешно сдал экзамены в 
Иркутский медицинский универ-
ситет, учился параллельно – му-
зыке и медицине.  

На вопрос, почему решил стать 
врачом творческий и одаренный 
молодой человек, Михаил Никола-
евич ответил так: 

– Это очень понятная специ-
альность, близкий для меня тип 
профессии, работа с людьми. Мне 
кажется, что музыкант и врач в 
чем-то схожи. Когда пианист са-
дится за инструмент и готовится 
взять первую ноту, он полностью 
сосредотачивается на своем вы-
ступлении. И взяв ее, он пони-
мает, что с этого момента вни-
мание зрителей в зале приковано 
лишь к нему и музыке. В некото-
ром роде профессия врача схожа 
с этим. Принимая пациента, ты 
также полностью сосредотачива-
ешься, мобилизуешь все свои зна-
ния, анализируешь полученную 
информацию, чтобы верно поста-
вить диагноз, а потом – правильно 
назначить лечение. 

По первой специальности Ми-
хаил Мочалов детский хирург. 
Второй год ординатуры он ста-
жировался во Франции и потом 
остался еще на полгода полноцен-
но работать. 

– Это детский госпиталь го-
рода Гренобль, куда я ездил еще 
студентом шестого курса на три 
месяца учиться. В общей слож-
ности провел там почти два года, 
– рассказывает Михаил Никола-
евич. – Сначала были некоторые 
проблемы с французским языком, 
но сейчас говорю свободно. Об-
щался с пациентами, оставался 
дежурить. Интересны различия 
между российской и французской 
медициной. У них все завязано 
на страховке, чем больше она по-
крывает, тем дороже стоит. А бо-
леют дети в разных странах оди-
наково, есть нюансы лишь в плане 
организации работы. Например, 

если в нашей Ивано-Матренин-
ской больнице есть целое отде-
ление эндоскопии, где мы про-
водим УЗИ, эзофагогастроскопию, 
колоноскопию, бронхоскопию, то 
во Франции как таковой специ-
альности «врач эндоскопист» нет. 
Специалист радиолог делает КТ, 
контрастные исследования, рент-
ген и УЗИ, ФГС – гастроэнтерологи, 
бронхоскопию – пульмонологи. 

Французская стажировка за-
кончилась в 2016 году. После ее 
окончания Михаил принял уча-
стие в международном конкурсе 
пианистов-любителей «Фортепи-
анные мосты» им. Наталии До-
бровольской в Санкт-Петербурге, 
где соревновались представители 
различных профессий из 20 стран 
мира! СМИ писали, что «специ-
альный приз фонда «Традиция», 
шахматы ручной работы из ка-
рельской березы получил талант-
ливый молодой педиатр из Иркут-
ска Михаил Мочалов».

В Ивано-Матренинской дет-
ской клинической больнице Ми-
хаил Николаевич работает с 2017 
года – он врач отделения эндоско-
пии и УЗИ. 

Музыка из его жизни не ушла. 
Доктор выступает в органном за-
ле с друзьями, солистами филар-
монии. Иногда его приглашают 
поиграть рок-группы, например, 
друзья из «Роковой пристани». 
Если в творческом конкурсе заяв-
лена больница, то без Михаила не 
обойтись – он участник вокально-
инструментального ансамбля. 

– У нас сложился отличный 
дуэт с детским хирургом Владис-
лавом Черемновым, он играет на 
гитаре, и мы уже дважды высту-
пали на профсоюзном фестива-
ле «МедПрофВзлет» и занимали 
призовые места, – делится врач. 
– Музыка в моей жизни есть и бу-
дет, это возможность реализации, 
способ чувствовать себя живым и 
жить в гармонии с собой. 

  Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора и из архива 
героя публикации 

Шопен, УЗИ и хирургия
Врач детской больницы Михаил Мочалов 
мог стать пианистом, но выбрал медицину 

  УВЛЕЧЕНИЕ  
Михаил – музыкант 
в третьем поколении: 
дедушка играл на 
трубе, аккордеоне, 
фортепиано. Папа 
Николай Михайлович 
– художественный 
руководитель и дирижер 
оркестра русских 
народных инструментов 
Иркутского областного 
музыкального колледжа 
имени Ф. Шопена, 
заслуженный работник 
культуры РФ. Мама 
Ирина Дмитриевна – 
пианистка, преподаватель 
специального фортепиано 
в ДШИ № 5. Поэтому 
ребенка с детства 
окружала музыка. 



OGIRK.RU24 26 февраля 2025 № 21 (2811)

Телефон редакции:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:

П7531 – пн, ср, пт, П7537 – ср

Распространяется бесплатно 
и по подписке

Главный редактор

Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:

Хлебникова О.А.
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:

Лисовская Е.В., Мамонтова Ю.В., Мустафина Н.И., 
Орлова Е.В., Слепнев Б.Т., Слепцова М.Е., 
Черенева Е.А., Шагунова Л.И.

Издательская группа:

Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:

Головщиков А.В., Бизикова М.А., 
Федоров А.А.

Отдел рекламы: 

Хватик Н.И., Бушкина Н.В., 
Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 

25.02.2025 г. в 21.00

Дата выхода в свет: 26.02.2025 г.

Сле дую щий но мер га зе ты вый дет

28.02.2025 г. 

Отпечатано в типографии:

ООО «Пресса»,  664009, 
г. Иркутск, ул. Советская, 109Г

Заказ

Общественно-политическая 

газета «Областная»

за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых 
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер 
ПИ № ТУ 38-00167 
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии 
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать 
с позицией редакции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
мате риа лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет. 12+

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 

Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти

Редакция и издатель:

ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»

Адрес редакции и издателя, 

юридический и фактический адрес:

664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – 
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  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области


Сегодня читаем газету «Красная Тофалария» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Читаем газеты военных лет

ПР    ЕКТ ГАЗЕТЫ «ОБЛАСТНАЯ»

Борясь за выполнение взятых на себя обязательств, ряд охотников 
и рыбаков нашего района подкрепляют слово делом. Колхозник сель-
хозартели «Красный охотник» Н.Д. Изотов добыл и сдал 258 кг мяса, 
шкуру медведя и двух глухарей. Член этой же артели И.О. Бакаев сдал 
115 кг мяса и шесть глухарей. Охотники-рыбаки тт. Лабутин к Михай-
лов (Хадама) на 20 мая добыли 500 кг рыбы и 100 кг мяса. На это же 
число 500 кг рыбы и двух зверей добыл охотник-рыбак т. Перфильев. 
Но общий ход промысла нельзя считать удовлетворительным. Осо-

бенно плохо дело обстоит в колхозе им. Кирова. Охотники этой артели 
Кокуев И.Н., Токуев Е.Н., Тулаев И.А. и Мамыкеев К.С., не используя 
хорошие, находящиеся поблизости солонцы, забираются далеко в 
тайгу и проводят дни и недели попусту. Председатели колхозов тт. 
Марущенко и Кацавекин уделяют крайне мало внимания промыс-
лу, не контролируют деятельность охотников, не дают им никаких 
сроков и норм. Колхозы до сих пор не добыли ни одного килограмма 
рыбы в счет выполнения годового плана. Правления колхозов совер-
шенно не занимаются вопросом рыбодобычи.

 Д. Ерин, ответственный по заготовкам

ВЫШЕ ТЕМПЫ ДОБЫЧИ МЯСА И РЫБЫ 
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 ЖЕНЩИНА – БОЛЬШАЯ СИЛА
Тяжело жилось Матрене Семеновне Амостаевой в ста-
рое время. Ей, матери 6 детей, приходилось в нужде, в 
домашнем рабстве проводить свою жизнь. Она, как и 
все женщины тофа, влачила тяжкое бремя царской вла-
сти. Она была рабой мужа. Весь ее труд сводился к тому, 
чтобы угодить ему. Ранним утром она искала оленей, и 
когда муж сытый, одев всю сухую одежду, просушенную 
за ночь Матреной Семеновной, уходил на охоту, жен-
щина собирала весь свой хозяйственный скарб, детей, 
вьючила оленей – кочевала до наступления темноты 
туда, где промышлял муж. Здесь, на новом месте, ей 
предстояло накормить оленей, детей, построить юрту 
из жердей, заготовить дрова на всю ночь, приготовить 
горячий ужин для мужа и собак, починить, а возможно, 
и сшить одежду и т.д. Так протекали дни, месяцы, годы 
женской доли почти в круглосуточном труде. Охотить-
ся женщинам тогда запрещалось обычаем. Но однако 
имело место исключение для женщин (вдов) беднячек, 
которые за неимением оленей зачастую промышляли 
пешком. Жизнь женщины законами не охранялась. По-
литических прав она не имела, то есть не могла участво-
вать на собраниях – ни рода, ни племени. Не случайно 
гласит тофаларская поговорка: «Ум женщин доходит 
только до конца кос». В юрте у нее было определенное 
место – или у входа, или там, где лежат ее вещи, посу-
да – здесь она и спала, здесь и принимала гостей-това-
рок. Муж принимал только мужчин в другой половине 
юрты. Ее как бесправную могли наказывать вплоть до 
избиения и муж, и свекор. В брак девушка вступала без 
любви – по желанию родителя, который мог ее продать, 
пропить еще в пеленках.

Материнство было пущено на произвол судьбы. При 
родах помощи никто не оказывал. Муж скрывался и 
появлялся, когда процесс родов заканчивался, после 
которых женщина приступала к своим обязанностям по 
хозяйству.

Женские вещи и одежда считались погаными. К ее сед-
лу муж не прикасался всю свою жизнь.

Если же женщина случайно перешагивала через вещи 
мужчины, то эти вещи подвергались шаманской обра-
ботке. Женщине не разрешалось обходить вокруг чу-
жой юрты.
Октябрьская революция положила конец бесправной 
рабской женской доле. Однако завоевания Октября 
медленно прививались среди населения тофа. Здесь 
до 1930 года женщины не участвовали на общекол-
хозных собраниях. Только две девочки, М. Тоболаева и 
А. Шибкеева, в 1927 году впервые стали посещать на-
чальную школу в Цасарке. Советская власть широко от-
крыла женщинам двери для ликвидации неграмотности 
и бескультурья. Теперь женщины наравне с мужчинами 
строят счастливую, зажиточную жизнь в колхозах. Ма-
трене Семеновне Амостаевой государство на протяже-
нии ряда лет выплачивает пенсию за ее престарелость. 
Дети ее: сын Федор защищает Родину, старшая дочь Пе-
лагея – примерная колхозница, а младшая дочь Ольга 
учится в начальной школе. В грозное время для родины 
женщины тофа, как и все женщины советской страны, 
вполне заменив мужчин, ушедших на фронт, показыва-
ют образцы упорного труда на охотпромысле, в оленьем 
стаде и других участках колхозного производства. В 
этом им оказывают огромную помощь и заботу партия 
Ленина-Сталина, Советское правительство. 
В дни войны еще более усилила самоотверженный труд 
депутат Тофаларского сельского совета Елена Михай-
ловна Кангараева, ее плоды упорного труда, как эхо 
подхвачены всеми женщинами Тофаларского райо-
на. С гордостью тофа произносят имена своих первых 
женщин специалистов животноводства – зоотехника 
Изотовой Анны Даниловны, ветфельдшера Бучеевой 
Екатерины Николаевны. Являясь депутатом районного 
совета депутатов трудящихся, Варвара Саганова ведет 
за собой колхозные массы на всемерную помощь фрон-
товикам.
Женщины тофа, шагая в ногу с русскими женщинами, 
куют победу над врагом, стойко перенося все трудно-
сти, вызванные войной.

 И. Шибкеев, сотрудник райОНО  Фото Роберта Диамента. РИА «Новости»


